
Юрий Нагибин — один из са-
мых ярких, знаковых русских 
писателей XX века. Прави-
тельство Москвы, коллектив 
редакции газеты «Вечерняя 
Москва» и семья Юрия Наги-
бина на протяжении трех лет 
все вместе вели огромную ра-
боту, чтобы увековечить вели-
чайшего мастера слова.
— Наступило такое время, 
когда имена забываются. 
Имя Юрия Нагибина стоит 
в одном ряду с такими писа-
телями, как Василий Шук-
шин, Чингиз Айтматов, Вик-
тор Астафьев, Валентин Рас-
путин. По своей художе-
ственной силе, исповедаль-
ности многие его произведе-
ния, например «Дневник», 
не имеют равных в мировой 
художественной литературе. 
Возвращение памяти есть то, 
к чему мы стремимся. Моло-
дое поколение, которое при-
дет нам на смену, должно 
знать, что они не «иваны, не 
помнящие родства», а люди, 
которые знают, помнят, чтут 
память выдающихся писате-
лей. Я уверен, что молодежь, 

юнкоры «Вечерней Москвы», 
которые тут присутствуют, 
обязательно вернутся к нео-
бычным, великолепным про-
изведениям Юрия Нагибина. 
Особые слова благодарности 
и столичным властям — Де-
партаменту культурного на-
следия, экс-заместителю 
мэра столицы Леониду Пе-
чатникову. Без них у нас ни-
чего не получилось бы, — ска-
зал главный редактор газеты 
«Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов. 
Надо сказать, что мемориаль-
ную доску в память о писателе 
пытались установить триж-
ды, но каждый раз дело ничем 
не заканчивалось — по раз-
ным причинам. В частности, 
требовались доказательства 
проживания Нагибина в этом 
доме, но за давностью лет 
книги, в которых была упомя-
нута семья Нагибина, не со-
хранились. Потребовалось 
целое расследование, кропот-
ливый поиск в архивах и лите-
ратурных источниках, чтобы 
доказать это! ➔ СТР. 4

Вчера 16:30 Вдова Юрия Нагибина Алла Григорьевна и главный редактор газеты «Вечерняя Москва» Александр Куприянов 
на открытии памятной доски писателю, установленной на доме, где он родился и вырос. Это одна из главных акций нашей газеты  
в год 95-летия

Вчера состоя-
лось торже-
ственное откры-
тие мемориаль-
ной доски в па-
мять о журнали-
сте, писателе, 
сценаристе 
Юрии Нагибине 
на доме в Армян-
ском переулке, 
где он родился 
и жил. 

Первые зрители посетили 
Кремлевскую елку  
Вчера прошел главный ново-
годний детский праздник 
страны — первое представ-
ление Кремлевской елки 
«Тайна планеты Земля», ор-
ганизованное Московской 
федерацией профсоюзов, 
управлением делами Прези-
дента Российской Федерации 
и правительством Москвы. 

Главными героями 
красочного представ-
ления стали персона-
жи русских народных 
сказок. Садко, Левша, 
Данила-мастер со-
брались, чтобы разга-
дать Тайну планеты 
Земля и одолеть кос-
мических пиратов, 
которые поставили 
главный праздник 
под угрозу. 
Маленькие гости 
праз дника вместе со 

сказочными героями отпра-
вились в захватывающее пу-
тешествие на космическом 
корабле «Фантазия». 
Председатель Московской фе-
дерации профсоюзов Михаил 
Антонцев, который возглавля-
ет комиссию по утвержде-
нию праздника, рассказал, что 
для того чтобы ребята со всей 

страны оказались 
в настоящей сказке, 
сценарий утвержда-
ется задолго до празд-
ника, еще летом.  
— На Главной елке 
страны мелочей быть 
не может. Поэтому 
здесь тщательно про-
рабатываются все де-
тали: сценарий и кон-
цепция праздника, 
оформление билетов. 
Что касается подар-
ка — это набор слад-
ких угощений от веду-

щих российских производите-
лей. И точный вес упаковки 
конфет выверяют до грам-
ма, — рассказал Михаил Ан-
тонцев. — Дизайн самого по-
дарка каждый год новый, неиз-
менно одно — это всегда ме-
таллическая коробочка в виде 
одной из башен Кремля. 
И в этом году все, кто придет на 
Главную елку страны, унесут 
с собой копию Троицкой баш-
ни. Той самой, через которую 
дети будут проходить на елку.
В прошлом году Кремлевскую 
елку посетили более 200  ты-
сяч юных зрителей, а в насту-
пающем их ожидается еще 
больше. Всего организаторы 
подготовили 42 новогодних 
спектакля.
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА 
l.fi latova@vm.ru

Канатная дорога 
стала платной
Канатной дорогой в столице 
воспользовались более 
200 ты сяч человек. Об этом 
вчера заявили в пресс-
службе столичного фуни-
кулера.

Представители проекта под-
черкнули, что с сегодняшнего 
дня  проезд на канатной доро-
ге станет платным. Весь пре-
дыдущий месяц прокатиться 
на ней можно было абсолют-
но бесплатно. 
Теперь стоимость билета на 
проезд в одну сторону в буд-
ние дни для пассажиров в воз-
расте от 14 до 59 лет составля-
ет 200 рублей. В выходные 
цена вырастет до 250 рублей.
Воспользоваться фуникуле-
ром можно с 12:00 до 20:00. 
Оплатить проезд можно по 
карте «Тройка». 
В пресс-службе проекта также 
добавили, что канатная доро-

га перейдет на специальный 
режим работы в новогоднюю 
ночь. Так, с 31 декабря на 1 ян-
варя она будет доступна для 
горожан с 12:00 до 05:00 утра, 
а днем 1 января — с 15:00 
до 22:00.
— Далее канатная дорога бу-
дет работать в штатном режи-
ме, — добавили представите-
ли фуникулера. Напомним, 
что канатная дорога связыва-
ет олимпийский комплекс 
«Лужники» с Воробьевыми го-
рами и улицей Косыгина.  
Маршрут длиной 720 метров 
состоит из трех станций: «Во-
робьевы горы», «Новая лига» 
и «Лужники». К слову, в «Луж-
никах» и на Воробьевых горах 
сейчас идут масштабные ра-
боты по завершению созда-
ния крупнейших спортивных 
клас теров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Руководитель Департамента региональной безопасности и противодействия 
коррупции Москвы Владимир Черников рассказал о том, что Красную площадь 
в новогоднюю ночь сможет посетить каждый желающий.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Блестящее дело
До Нового года осталось шесть дней. Са-
мое время приобрести подарок для лю-
бимых. Какой же еще можно выбрать 
подарок драгоценной половине, как 
не бриллиант? Сколько стоят эти пре-
красные камни, от чего зависит цена 
и как изготавливают «лучших друзей 
девушек» — за ответами корреспондент 
«ВМ» отправился на столичное пред-
приятие по огранке алмазов, пообщался 
со специалистами, которые знают тон-
кости этого завораживающего ремесла, 
и прикоснулся к прекрасному, а точнее, 

к переливающимся всеми 
цветами радуги камням.➔ СТР. 6

Биржевой индекс

–9°C
Ветер 1–2 м/с Давление 744 мм

Центр  –8

Бутово  –9

Внуково  –9

Жулебино  –8

Зеленоград  –8

Измайлово  –8

Кожухово  –9

Кузьминки  –9

Кунцево  –9

Лефортово  –8

Останкино  –8

Отрадное  –8

Печатники  –9

Тушино  –9

Троицк  –9

Хамовники  –9

Чертаново  –8

Шелепиха  –9

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€
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68,42

78,16

–0,42

–0,07

ММВБ  2321,95

РТС 1069,42

Brent 53,50

DJIA 22 445,37

Nasdaq 6333,00

FTSE 6685,99

валютапогода

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ

Когда в департамент обратился 
главный редактор «Вечерней 
Москвы» Александр Иванович 
Куприянов, мы были даже не-
сколько удивлены: неужели 
в столице нет мемориальной 
доски одному из самых выдаю-
щихся писателей XX века? 
 Общими усилиями было реше-
но это исправить. Юрий Наги-
бин — москвич, во многих про-
изведениях которого изобра-
жены родной город, места, где 
он гулял, жил и работал. Очень 
важно, чтобы в столице было 
как можно больше адресов, 
связанных с памятью наших 
выдающихся соотечествен-
ников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Маркович Нагибин родился 3 апреля 1920 года в Мос-
кве. Увлекался футболом, но отчим посоветовал ему зани-
маться литературой. Нагибин поступил учиться во ВГИК, 
однако не окончил его из-за начала Великой Отечествен-
ной войны. Он отправился на фронт, а в 1942 году вступил 
в Союз писателей СССР.  Юрий Нагибин был одним из самых 
экранизируемых советских писателей.

справка

КАК СТОЛИЦА ГОТОВИТСЯ 
К ПРАЗДНИКУ ➔ СТР. 3

человек накануне Нового года, 31 декаб-
ря, отправятся в путешествие на поездах 
дальнего следования. Из них 73 тысячи 
пассажиров встретят Новый год прямо 
в поезде. 

цифра

193 000

акция «вм»

Малому бизнесу 
помогут

Сохранение льготных ставок — это, безусловно, по-
зитивная новость для столичных предпринимате-
лей. Малому бизнесу тяжело оставаться на плаву 
в условиях постоянных изменений в правилах веде-

ния деятельности и роста основных затратных статей.
Было бы разумно уменьшить эти ставки. Собственники 
коммерческой недвижимости устанавливают стоимость 
аренды исходя из реалий на рынке, то есть соотношения 
спроса и предложения. Там, где есть возможность предо-
ставления госсобственности в аренду, можно учесть вы-
году от создания новых рабочих мест и оплаты налогов. 
Относительно низкая стоимость аренды оказывает суще-
ственную помощь в ведении бизнеса, может остановить 
тенденцию закрытия компаний или ухода их «в тень».
Государству и обществу в целом предстоит повысить вни-
мание и увеличить поддержку людям, ведущим малый 
и средний бизнес в Москве. Ведь они создают новые рабо-
чие места, инвестируя собственные средства в бизнес, ри-
скуя своей репутацией и ресурсами. Вести успешное дело 
в период кризиса на падаю-
щем рынке и так очень не-
просто. Поэтому позитив-
ные шаги предпринимают-
ся в Москве по усилению 
поддержки малого и сред-
него бизнеса. Это относит-
ся к вопросам предоставле-
ния помещений, кредитов, 
обучения персонала и кон-
сультирования. Без содей-
ствия со стороны органов власти существенное и каче-
ственное улучшение объема малого и среднего предпри-
нимательства просто невозможно.
Налоги и, как следствие, наполнение государственной 
казны во многом зависят именно от малого и среднего 
бизнеса, поэтому необходимо создать «союз», который 
позволит гармонично развиваться обеим сторонам   — 
и государству, и предпринимателям Москвы. Они должны 
быть в выигрыше в одинаковой степени.
Малому и среднему предпринимательству предстоит бо-
лее напряженная работа над качеством предоставляемых 
услуг. Эпоха «легких доходов» ушла в историю, конкурен-
ция растет, и за каждого клиента придется бороться с по-
вышенной энергией. Так что разумно сохранить льгот-
ные ставки аренды помещений, чтобы помочь компани-
ям продолжить конкурентную борьбу за место «под солн-
цем» путем удовлетворения возрастающих требований 
клиентов к качеству и срокам предоставления услуг, а го-
род получит повышение занятости и налоговые сборы.

СЕРГЕЙ 
КАЛЕНДЖЯН
ДЕКАН 
ФАКУЛЬТЕТА  
РАНХИГС

первый микрофон

Льготные ставки аренды помещений для малого 
бизнеса останутся на уровне 2018 года. Об этом 
рассказал Сергей Календжян, декан факультета 
«Высшей школы корпоративного управления».Родом с Чистых прудов

Память о писателе Юрии Нагибине увековечена на стене его дома

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин подвел рекордные 
итоги года и рассказал о планах 
на следующий: новый праздник 
и продолжение линий метро ➔ СТР. 2

память

В центре столицы открылся музей-
квартира Александра Солженицына. 
Среди предметов музея редкие 
экспонаты ➔ СТР. 4

акценты

Этот год дал старт мощному 
добровольческому движению. 
Однако даже у тех, кто творит добро, 
могут возникнуть проблемы ➔ СТР. 7

до Нового 
года 

осталось 

дней
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Сергей Собянин: Новые 
рекорды метро еще впереди

В воскресенье, 23 декабря, на 
своей персональной странице 
Сергей Собянин написал, что 
«уходящий 2018 год можно 
назвать «годом метро».
— Метростроители установи-
ли несколько выдающихся ре-
кордов, — отметил мэр. — 
Впервые в течение одного 
года введено 33 километра но-
вых линий и открыто 17 но-
вых станций метро.

Километры новых линий
Сергей Собянин напомнил, 
что в феврале был запущен 
первый участок Большой 
кольцевой линии от «Петров-
ского парка» до «Делового 
центра». Горожане получили 
10,5 километра новой линии. 
На ней расположились пять 
станций: «Петровский парк», 
«ЦСКА», «Шелепиха», «Хоро-
шевская» и «Деловой центр».
— Впервые в истории столич-
ного метростроения новая 
станция «ЦСКА» была постро-
ена на глубине 28 метров (де-
вятиэтажный дом) открытым 
способом, — написал глава 
столицы.
В Москве каждый день огром-
ное число пассажиров метро-
политена едет в центр до 
Кольцевой линии и дважды 
делает там пересадку, чтобы 
доехать до нужной станции, 

расположенной на соседней 
радиальной ветке. 
Решить проблему должна 
строящаяся Большая кольце-
вая линия метро. В среднем ее 
запуск позволит пассажирам 
сэкономить 20 минут на по-
ездке по городу. В перспекти-
ве Большое кольцо продлят на 
северо-восток, а «замкнуть» 
его хотят в 2023 году.
Среди ближайших откры-
тий — станция «Савелов-
ская» новой линии, которая 
пересечется с одноименной 
на Серпуховско-Тимирязев-
ской ветке. 
Мэр напомнил: продление по-
лучила и Люблинско-Дми-
тровская линия. Строители 
возвели один из сложнейших 

участков от «Петровско-Разу-
мовской» до «Селигерской». 
На шестикилометровом от-
резке построили три станции. 
В перспективе линию продлят 
до поселка Северный, выведя 
таким образом салатовую вет-
ку за МКАД.
Настоящим рекордом стал за-
пуск сразу семи станций Солн-
цевской линии. Желтая ветка 
прошла от «Раменок» до «Рас-
сказовки», а строители сдали 
более 15 километров линии.
— Предыдущий раз такой 
крупный участок был введен 
8 ноября 1983 года — от «Сер-
пуховской» до «Южной» Сер-
пуховско-Тимирязевской ли-
нии, — написал в своем блоге 
Сергей Собянин.

Калининско-Солнцевская ли-
ния метро стала самой длин-
ной в столичной подземке. 
— Рядом со станциями метро, 
открытыми в 2018 году, жи-
вут, учатся или работают око-
ло миллиона москвичей, для 
которых город стал ближе, — 
заявил Сергей Собянин на 
страницах своего персональ-
ного блога.
Он подвел итог: всего с 2011 
года открыты 73 новые стан-
ции, рядом с которыми живут, 
учатся или работают более 
трех миллионов человек.
По словам Сергея Собянина, 
рекордный ввод новых стан-
ций метро — не случайность, 
а результат большой  работы 
предыдущих лет.

Празднику — быть
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин также подписал закон 
о праздновании Дня москов-
ского ресторатора 7 июня. До-
кумент размещен на офици-
альном сайте мэра Москвы. 
В настоящее время индустрия 
общественного питания сто-
лицы представляет собой са-
мый крупный сегмент обще-
пита в России, в котором рабо-
тает более 10 тысяч кафе, ре-
сторанов, баров и столовых, 
рассчитанных на 600 тысяч 
посадочных мест.

Контроль летних кафе
Также вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин подписал за-
кон о дифференциации штра-

фов за нарушение требова-
ний к размещению летних 
кафе. Соответствующий доку-
мент опубликован на офици-
альном сайте мэра столицы.
Закон предполагает разделе-
ние размеров административ-
ных штрафов в зависимости 
от вида и значительности на-
рушения требований к разме-
щению сезонных (летних) 
кафе.
Так, могут быть наложены 
штрафы за нарушение уста-
новленных столичным прави-
тельством сроков монтажа, 
демонтажа, размещения се-
зонных кафе — на должност-
ных лиц в размере 30 тысяч 
рублей и на юридических 
лиц — 100 тысяч рублей. Так-
же штраф будут выписывать 
за размещение сезонного 
кафе с превышением площа-
ди или нарушением места раз-
мещения. Полный список 
штрафов согласно новому за-
кону можно посмотреть на 
официальном сайте мэра Мо-
сквы. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

тысячам автомо-
билистов в этом 
году помогли со-
трудники дорож-
ного патруля 
ЦОДД, следя 
за их безопасно-
стью на городских 
дорогах.

цифра
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Накануне в экс-
клюзивном ин-
тервью «ВМ» мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о рекордных 
темпах строи-
тельства метро 
и планах 
на 2019 год, 
а вчера подпи-
сал два закона.

день мэра

Пик гостиничной загрузки 
пришелся на время чемпионата

Высокотехнологические 
отрасли стали лидерами

Вчера заместитель мэра Мос-
квы Наталья Сергунина рас-
сказала о первых туристиче-
ских итогах года. Как ожида-
ется, по итогам 2018-го сто-
лицу посетят 23,5 миллиона 
туристов из российских реги-
онов и из-за рубежа. 

Среднегодовую загрузку мо-
сковских гостиниц теперь 
можно сравнить с показателя-
ми таких популярных у путе-
шественников городов, как 
Париж, Амстердам и Лондон.
— Этим летом во время чем-
пионата мира по футболу за-
полняемость столичных го-
стиниц впервые за много лет 
превысила 90 процентов, — 
отметила заммэра. — От сте-
реотипов о нас, которые, воз-
можно, еще существовали за 
рубежом, не осталось камня 

на камне. Туристы увидели со-
временный и гостеприимный 
мегаполис, куда хочется воз-
вращаться. Это подтверждает 
динамика бронирования го-
стиниц на новогодние кани-
кулы. А в четырех- и пяти-
звездочных отелях в самом 
центре почти не осталось сво-
бодных номеров — они запол-
нены на 95 процентов.
Наряду со всемирно извест-
ными достопримечательно-
стями, такими как Кремль, 
Красная площадь, Большой 
театр, Третьяковская галерея, 
метрополитен, популярно-
стью у путешественников 
пользуются парк «Зарядье», 
благоустроенные пешеход-
ные улицы и набережные 
Мос квы-реки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные компании, заня-
тые в высокотехнологиче-
ских отраслях, в уходящем 
году стали лидерами объема 
роста экспорта. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе 
Департамента экономиче-
ской политики и развития 
Москвы.

Предприятия реального сек-
тора стали локомотивом ро-
ста столичного несырьевого 
экспорта в январе-сентябре 
этого года.
— Прирост экспортных объе-
мов по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
составил 8,4 процента, или 
26,2 миллиарда рублей, — 
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений, 
глава столичного Депар-

тамента экономической по-
литики и развития Владимир 
Ефимов.
Основной вклад внесли сек-
тор информационных техно-
логий и обрабатывающие от-
расли.  
Доходы организаций, заня-
тых в ИТ-отраслях, за первые 
три квартала 2018 года увели-
чились на 26,5 процента, 
а в обрабатывающих произ-
водствах — на 8,2 процента 
(без учета нефтепереработки 
и металлургии).
Как отметил заместитель 
мэра Москвы, успехи высоко-
технологичных компаний 
столицы, около трети кото-
рых — экспортеры, во многом 
обусловлены усилением их 
позиций на международных 
рынках.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Районы города убирает самая 
современная техника

Праздничный ажиотаж мешает 
движению на дорогах

Вчера корреспонденты «ВМ» 
вместе с замначальника ГБУ 
«Жилищник района Черта-
ново Центральное» посмот-
рели, как современная сне-
гоуборочная техника чистит 
столичные дворы и улицы.

На улице — снегопад, кото-
рый не прекращается уже, ка-
жется, несколько дней. Сегод-
ня последствия непогоды во 
дворах района Чертаново 
Центральное устраняют ми-
ни-погрузчики — небольшая 
колесная техника, оснащен-
ная ковшом. Благодаря ее по-
мощи дворники района спо-
собны бороться с сугробами 
гораздо эффективнее.
— Каждый раз, когда идет 
снег, «Жилищник» нашего 
района работает в усиленном 
режиме. Стараемся оператив-
но чистить дорожки, тротуа-
ры, лесенки и входные груп-
пы, обрабатывать противого-
лоледными материалами. Хо-

рошим подспорьем в этом ста-
ла для нас самая различная 
техника, — рассказывает ис-
полняющий обязанности зам-
директора ГБУ «Жилищник 
района Чертаново Централь-
ное» Иван Обрезан.
В снегопады, особенно такие 
сильные, как сегодняшний, 
вся техника района выходит 
на линию, чтобы бороться со 
стихией. Только самоходок 
здесь 28 единиц. Это тракто-
ры, малые погрузчики, а так-
же многофункциональная 
уборочная машина, способ-
ная одновременно и убирать 
снег, и разбрасывать противо-
гололедные материалы. По-
могает дворникам и техника 
поменьше. К примеру, ручные 
снегоуборочные роторы, ко-
торых на балансе у местного 
«Жилищника» 66 штук.
— Мы используем их, когда 
слой снега на тротуарах и вну-
тридворовых проездах стано-
вится выше шести сантиме-

тров. С ними дворники справ-
ляются гораздо быстрее, — ут-
верждает Иван.
Вся техника подключена 
к нави гационной системе 
ГЛОНАСС, благодаря чему ее 
работу возможно координи-
ровать удаленно, а значит, 
убирать снег максимально 
эффективно.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

В преддверии новогодних 
праздников на столичных 
дорогах значительно увели-
чивается количество автомо-
билей. Вчера корреспонден-
ты «ВМ» побывали в город-
ском Центре организации 
дорожного движения 
(ЦОДД), чтобы узнать, как 
специалисты регулируют 
движение в самые напря-
женные часы.

В связи с новогодним ажиота-
жем число машин в среднем 
возрастает на 5 процентов. 
Самые пиковые часы прихо-
дятся на утро (8:00–10:00) 
и вечер (16:30–21:00).  
Наиболее загруженные участ-
ки — на Садовом, Бульвар-
ном, Третьем Транспортном 
кольцах (ТТК) и на МКАД. По-
этому специалисты ЦОДД ре-
комендуют москвичам пере-
саживаться на городской 
обществен ный транспорт 

или объезжать проблемные 
участки.
— Ближе к Новому году люди 
часто торопятся в торговые 
центры, в магазины, на яр-
марки, чтобы скорее купить 
подарки близким. Точек при-
тяжения становится больше, 
поэтому число машин рас-
тет, — говорит начальник си-
туационного центра ЦОДД 
Сергей Стоянов.
Вчера утром и вечером на 
огромном цифровом экране 
ЦОДД была видна сложная до-
рожная ситуация на цен-
тральных улицах Москвы. 
Благодаря специалистам  цен-
тра, которые анализировали 
дорожную ситуацию по каме-
рам видеонаблюдения и  рабо-
тали в усиленном режиме, 
оперативно решались пробле-
мы на столичных магист-
ралях. 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ ПО 
ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

К уборке снега привлечено 
примерно 8 тысяч единиц раз-
личной снегоуборочной тех-
ники. Можно и больше при-
влечь, но пока в этом нет необ-
ходимости. Предпринимаются 
все меры, чтобы снег не ме-
шал проезду транспорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Приемным семьям 
нужна поддержка
Более 19 тысяч детей-сирот 
сегодня находятся на воспи-
тании в столичных семьях. 
Как выстроена система под-
держки приемных семей, 
«ВМ» рассказала замести-
тель руководителя Департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения Москвы Ал-
ла Дзугаева (на фото). 

Алла Зауровна, насколько ак-
тивно столичные семьи берут 
на воспитание детей, остав-
шихся без родителей?
Сегодня в Москве 
проживает более 
15,5 тысячи семей, 
которые воспиты-
вают детей, остав-
шихся без попече-
ния родителей.
Мы достигли глав-
ного: нам удалось 
п р и о с т а н о в и т ь 
рост числа детей, которые 
проживают в Центрах содей-
ствия семейному воспитанию. 
Это связано с тем, что боль-
шинство ребят практически 
сразу забирают в семьи. Эта та 
позитивная тенденция, кото-
рую мы должны сохранять.
Однако 7,5 процента, или 
1,5 тысячи детей, которых по 
ряду причин сложно устро-
ить, находятся сегодня в на-
ших организациях — Центрах 
содействия семейному воспи-
танию. Среди причин — под-
ростковый возраст, состояние 
здоровья, наличие братьев 
и сестер, с которыми их нель-
зя разлучить. К счастью, есть 
приемные родители, которые 
берут в семьи даже сложных 
детей. К примеру, за 2017–
2018 годы 942 ребенка старше 
10 лет обрели свой новый дом. 
Эта работа будет вестись 
и дальше.
Как город поддерживает при-
емные семьи?
Город в полном объеме выпол-
няет все обязательства, свя-
занные с социальной под-
держкой семей. Общая сумма 
из бюджета, которая выделя-
ется в год семьям опекунов, 
попечителей, приемных ро-
дителей и усыновителей, пре-
вышает 5 миллиардов рублей.
Столица занимает третье ме-
сто среди субъектов страны 
по объему средств, которые 

выплачиваются на содержа-
ние подопечного ребенка в се-
мье, и второе — по размеру 
финансирования на содержа-
ние детей-инвалидов. 
Город возмещает расходы на 
оплату услуг ЖКХ и городско-
го телефона. У таких семей 
есть возможность ежегодно 
получить льготные путевки 
и отправиться на совместный 
отдых со своими подопечны-
ми. Они также могут выбрать 
денежную компенсацию, если 
путевка приобретена самосто-

ятельно. Такой воз-
можностью в этом 
году воспользова-
лись более 1,7 ты-
сячи человек.
Выделите ключе-
вые задачи?
Среди приорите-
тов — не просто 
устройство детей 

в семьи, нам важно сделать их 
жизнь максимально комфорт-
ной. В городе реализуется 
проект «Университет прием-
ной семьи». Для родителей 
проводятся специальные лек-
ции, на которых удается нахо-
дить ответы на сложные во-
просы. Мы всегда стараемся 
поддержать и помочь. Ни 
один родитель не должен 
оставаться наедине со своей 
проблемой. В городе также ра-
ботает 47 организаций, кото-
рые сопровождают приемные 
семьи. Уже заключено около 
двух тысяч договоров с семья-
ми, в которых воспитывается 
около двух тысяч детей. Наде-
емся, их число будет расти.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Алла Дзугаева окончила 
МГУ имени Ломоносова. 
Имеет степень кандидата 
юридических наук. С 2004 
по 2012 год — замначаль-
ника отдела, начальник 
отдела Министерства об-
разования и науки РФ. 
С 2015 года — замруково-
дителя Департамента тру-
да и социальной защиты 
населения Москвы.

справка

Большая кольцевая 
линия
«Лефортово»
«Авиамоторная»
«Нижегородская»
■
Некрасовская линия
«Нижегородская улица»
«Стахановская улица»
«Окская улица»
«Юго-Восточная»
«Косино»
«Улица Дмитриевского»
«Лухмановская»
«Некрасовка»
■
Сокольническая линия
«Прокшино» 
«Столбово»
«Филатов луг»
«Ольховая»

Открытие 
2019 года

Вчера 11:50 Сотрудница Центра организации дорожного движения правительства Москвы 
Анна Светлова наблюдает за движением на дорогах столицы

Вчера 15:28 Водитель мини-погрузчика Владимир Марков занят ликвидацией последствий 
снегопада в одном из дворов района Чертаново Центральное
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20 декабря 11:23 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с горожанами на открытии станции метро «Беломорская» 
Московского метрополитена
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Юные чемпионы получили 
клюшки из рук легенды

Все эти начинающие звезды 
отечественного хоккея — 
2011 года рождения и играют 
в команде «Спартак». Домой 
они уехали с настоящими про-
фессиональными клюшками.
С их тренером, Алексеем Ка-
линцевым, ребятам точно по-
везло. И хотя на вид он не-
сколько суров, но, говорят, по 
натуре добр и справедлив. Вот 
и сейчас он по-отечески под-
сказывает своим подопеч-
ным, как себя вести. Ведь 
мальчишки несколько расте-
рялись в непривычной для 
них обстановке и в окруже-
нии многочисленных теле-
камер.
— Стало уже традицией в ка-
нун Нового года здесь, на Со-
борной площади, вручать 
юным спортсменам памятные 
подарки, — рассказал Алексей 
Калинцев. — Как и в прошлом 
году, они повесят на елку суве-
нирные клюшки. Кстати, сде-
ланы они как раз из той ели, 
что украшала Соборную пло-
щадь в прошлом году. 
Помочь будущим звездам оте-
чественного хоккея дотянуть-
ся до веток, на которые нужно 
повесить эти необычные 
украшения, вызвались мно-
гие из присутствовавших на 
празднике взрослых. Каждый 
старается поднять юного 
спортсмена повыше. 
Владислав Третьяк попросил 
мальчишек улыбнуться. Но 
у многих уже нет половины 
молочных зубов — выпали. 
Это ничего, подбадривает ре-
бят знаменитый спортсмен, 
ведь у хоккеиста выбитый 
зуб — это норма.

— Я на Овечкина хочу быть 
похожим! — заявляет вдруг 
один из мальчишек. 
— Ты играй, как он, а не улы-
байся! — строго одергивает 
его приятель по команде. 
— Мы закончили наряжать 
главную новогоднюю елку, 
которую установили на Со-
борной площади Кремля, — 
не без удовольствия констати-
ровала пресс-секретарь 
Управления делами президен-
та Российской Федерации 
Елена Крылова. — Причем 
большая часть украшений — 
прошлогодние.
Для встречи 2019 года на елоч-
ку повесили украшения в ре-
тростиле: это игрушки, кото-
рые часто мы храним в сун-
дучках. Вот так же наряжена 
и кремлевская елка. На ней 
висит более двух тысяч игру-
шек и полтора километра раз-
ноцветных гирлянд, которые 
переливаются всеми цветами 
радуги — так, что глаз не ото-
рвать.

По словам Игоря Андреева, 
который тоже участвовал 
в украшении новогодней кра-
савицы, все игрушки, которые 
использовались на этот раз, 
бережно хранились целый 
год, чтобы снова стать одними 
из главных героев предстоя-
щего праздника.
Конечно, все они были изго-
товлены в разные годы и не 
выдержаны в едином стиле. 
Но это и интереснее, и разно-
образие какое! На пушистых 
зеленых ветках, припорошен-
ных снегом, чего только не 
увидишь. Здесь фигурки и ло-
шадок, и сов, и белок, знако-
мых многим посетителям пло-
щади по прошлому году. А из 
новинок представлены ярко-
красные шары и куполообраз-
ные игрушки. 
— Мы долго боролись за то, 
чтобы кремлевская елка после 
праздников не отправлялась 
на простые дрова, — рассказа-
ла автор проекта «Детки крем-
левской елки» Алена Ав-

густ. — В конце концов уда-
лось договориться с чиновни-
ками и Управлением делами 
президента, чтобы нам разре-
шили продолжить жизнь та-
кого знаменитого дерева.

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
ИНЕССА ФОТЕВА
edit@vm.ru

Вчера 10:00 Легендарный хоккеист Владислав Третьяк пообщался с начинающими хоккеистами, которые украсили 
главную елку страны 

На Соборной 
площади в Крем-
ле знаменитый 
вратарь Владис-
лав Третьяк по-
здравил лучших 
юных хоккеи-
стов с наступаю-
щим Новым го-
дом и пожелал 
спортивных 
успехов.

Доброе сердце поднимет 
настроение и вернет здоровье 
Cегодня в Российской дет-
ской клинической больнице 
имени Николая Пирогова со-
стоится новогодний концерт, 
подготовленный Москов-
ским домом национально-
стей при поддержке прави-
тельства Москвы.

Три дня, 25, 26 и 27 декабря, 
маленьких пациентов клини-
ки ждут настоящие новогод-
ние чудеса. Вчера участники 
проекта «Доброе сердце» зна-
комили детей с культурой раз-
личных национальностей.
Малыши приняли участие 
в мастер-классах, играли на 
музыкальных инструментах 
и учились приветствовать до-
рогих гостей согласно обыча-
ям разных национальностей.
— Народы Сибири и Дальнего 
Востока встречают родных 
пиалой молока и накидывают 
им на плечи приветственный 
шарф хадак, — говорит пред-
ставительница этноколлек-
тива «Буинхан» Эржена Буян-
туева.
Хадак может быть пяти цве-
тов. Белый означает светлые 
помыслы, зеленый — символ 
жизни, красный — силы 
и энергии, желтый — цвет 
святости, а синий — благопо-
лучия, его дарят самым доро-
гим гостям.
Юные пациенты клиники, за-
быв обо всем на свете, учи-
лись играть на музыкальных 
инструментах — варгане, мо-
ринхуре, которую называют 
монгольской скрипкой. Не 

отставали от детей и их роди-
тели.
— Жить в больничной палате 
непросто, каждый день похож 
на другой, — рассказывает 
мама 5-летней Миланы, Зина-
ида Мухина.— А эти дни для 
нас — замечательный пода-
рок! Мы уже сделали славян-
ский оберег, посмотрели ту-
рецкий танец, получили по-
дарки, а сейчас одними из пер-
вых в стране посмотрим 
фильм «Последние елки». 
Сегодня в актовом зале боль-
ницы дети увидят выступле-
ния фолк-группы «Ойме», эт-
ноколлективов, театра танца 
«Щелкунчик», группы «Длина 
дыхания» и аниматоров кол-
лектива «Доктор Клоун».
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

традиция

Время чудес
Предновогодняя Москва удивительна: она искрится сотнями километров ярких гирлянд, то и дело на каждом шагу попадаются персонажи любимых сказок 

и символы любимых всеми зимних праздников. А новогоднее настроение жителям и посетителям гостеприимной российской столицы создают организаторы 
увлекательных праздничных событий, свидетелями которых стали корреспонденты «ВМ».

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ХОККЕЯ 
РОССИИ

Я хорошо помню елку в Крем-
ле. Меня туда сумела провести 
моя мама, она была учительни-
цей. Ведь попасть на праздник 
могли только отличники. Пом-
ню, с какой гордостью я нес 
кремлевский подарок — кон-
феты в коробке, сделанной 
в виде Спасской башни. А се-
годня очень радует то, что 
в хоккей идут даже самые ма-
ленькие. И в канун Нового года 
давайте загадаем желание — 
стать чемпионами мира!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

метров составляет 
высота главной зе-
леной красавицы 
страны, вечером 
18 декабря достав-
ленной из деревни 
Еремино и уста-
новленной на Со-
борной площади 
Московского 
Кремля.

цифра
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Символы праздника тепло 
встретили школьников 

Илья Авербух: Сейчас мой 
приоритет — Универсиада

Вчера в Москву начали при-
бывать первые группы де-
тей, которые посетят Всерос-
сийскую новогоднюю елку 
в Кремле. Юных гостей с пес-
нями и танцами встретили 
Дед Мороз и Снегурочка.

Поезд с первой организован-
ной группой школьников 
прибыл на Курский вокзал 
около полудня. В холле появ-
ляется группа детей, которые 
приехали на Кремлевскую 
елку из Орловской и Тульской 
областей. Ребят встретила 
красавица-Снегурочка, образ 
которой на себя примерила 
старший оперуполномо-
ченный Управления на транс-
порте МВД России по Цен-
тральному федеральному 
округу Радалина Мусиенко. 
Она ждала гостей рядом с ел-
кой, которую установили 
в зале Курского вокзала. А вот 
Деда Мороза рядом не было, 
по сценарию он где-то поте-
рялся. 
Чтобы его отыскать, Снегу-
рочка попросила помощи 
у полицейских. На зов Снегу-
рочки пришли младшие сер-
жанты Лев Седельников 
и Владимир Буцких. Они за-
писали особые приметы ново-
годнего волшебника, которые 
рассказали им ребята, чтобы 
найти Деда Мороза как можно 
скорее. Потом они передали 
информацию по рации своим 
коллегам и позвали на подмо-
гу кинолога с собакой. Перед 
ребятами появился пес поро-
ды керри-блю-терьер по клич-
ке Флоки. 
— Дед Мороз пропал, но он 
обронил рукавицу, — расска-
зала «ВМ» инспектор-кинолог 
Управления на транспорте 
МВД по ЦФО, старший пра-
порщик полиции Кристина 
Волкова. — Мы дадим собаке 
ее понюхать, и по запаху она 
отыщет Дедушку. Такие зада-
чи Флоки выполняет непо-
средственно на службе. К де-
тям он очень дружелюбен.
Флоки мгновенно взял след. 
Понюхав рукавицу, он устре-
мился на этаж выше. Там-то 
полицейские и обнаружили 
Дедушку Мороза. И пока 
школьников развлекали пес-
нями и танцами под новогод-
ние мелодии, он уже мчался 

к ним на всех парах. Теперь 
вся компания была в сборе. 
Самое время для веселых игр 
и викторин. 
Для детей все происходящее 
на Курском вокзале стало 
приятным сюрпризом. Их не 
предупреждали, что уже с пер-
вых минут праздничного пу-
тешествия они погрузятся 
в атмосферу красивой ново-
годней сказки. Получилось, 
как говорится, с корабля на 
бал.
— Нам сказали, что мы едем 
на Кремлевскую елку, а нас 
уже на вокзале встретили Дед 
Мороз и Снегурочка. Это 
очень приятно, — поделилась 
эмоциями школьница Алена 
Васильева из Орловской обла-
сти, которая в столице впер-
вые. — Я очень жду Кремлев-
скую елку, говорят, она самая 
красивая в Москве. 
Наступила минутка для важ-
ного разговора. Ребятам 
в игровой форме рассказали 
о правилах безопасности на 
железной дороге и подарили 
на память новогодние сюр-
призы. Небольшой праздник 
для ребят подошел к концу, 
и вместе с Дедом Морозом 
и Снегурочкой все отправи-
лись в автобус. Транспортные 
полицейские будут обеспечи-
вать безопасность всех дет-

ских групп, которые прибыва-
ют в столицу.
После встречи детей на вокза-
ле прошел новогодний рейд по 
электропоездам и излюблен-
ным горожанами «народным 
тропам», по которым они пере-
ходят пути в неположенном 
месте. Тем, кто нарушал пра-
вила, Дед Мороз и Снегурочка 
вручили информационные па-
мятки на будущее. Чтобы опас-
ные ситуации не испортили 
праздничное настроение.     
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru 

Вчера режиссер ледовых 
шоу, серебряный призер 
Олимпиады в Солт-Лейк-
Сити по фигурному катанию 
Илья Авербух (на фото) про-
вел творческую встречу 
в честь своего 45-летия. 
Вместе с заслуженным тре-
нером СССР, мастером спорта 
СССР международного клас-
са Татьяной Тарасовой он об-
судил результаты завершив-
шегося на днях чемпионата 
России по фигурному ката-
нию, а также рассказал 
об итогах пятнадцатилетней 
творческой деятельности 
и предстоящей премьере об-
новленного спектакля «Щел-
кунчик».

Более двухсот проектов, пре-
мия ТЭФИ, абсолютные ре-
корды по количеству показов, 
1500 шоу в 300 городах мира 
в рамках гастрольной дея-
тельности, собственная дет-
ская спортивная школа — 
даже спустя 15 лет после офи-
циального завершения спор-
тивной карьеры Илья Авербух 
остается одним из самых вид-
ных представителей фигурно-
го катания.
— Его вклад в наше общее 
дело не переоценить, — по-
здравляет коллегу с двойным 
юбилеем Татьяна Тарасова. — 
Нужно признавать, что спорт 
сейчас должен следовать зада-
ваемым правилам. На мой 
взгляд, глупым абсолютно, 
я не буду юлить. Спорт высо-
ких достижений — это когда 
люди, такие как Алина Заги-
това и Женя Медведева, соб-
ственной головой пробивают 
высокий потолок. Потому что, 
если кто-то другой пробьет 
раньше, ты уже не допрыг-

нешь. Ты должен идти вперед, 
быстрее и выше. И здорово, 
что есть такие деятели, как 
Илья Авербух.
27 января в комплексе «ЦСКА 
Арена» стартует модернизи-
рованная версия ледового 
шоу «Щелкунчик», в передел-
ке которого участвовала и Та-
расова. 
— Татьяна Анатольевна про-
смотрела все сцены спекта-
кля, уже показанного москви-
чам несколько лет назад, 
скорректировала ошибки, до-
вела до идеала прокат Алексея 
Ягудина, исполняющего Мы-
шиного Короля, — рассказал 
Илья Авербух. — В мире фи-
гурного катания мы все доста-
точно амбициозны, а потому 
мне особенно приятна дружба 
с таким выдающимся масте-
ром своего дела. На этот сезон 
мы запланировали 31 спек-
такль. А дальше главным 
моим делом станет режиссура 
церемонии открытия Универ-
сиады.
Разумеется, творческая встре-
ча спортсменов не обошлась 
без обсуждения только что за-
вершившегося чемпионата 
России по фигурному ката-
нию.

— На этих соревнованиях мы 
испытывали большие траге-
дии, — говорит Тарасова. — 
Женя Медведева полностью 
сорвала короткую программу, 
но показала совершенно но-
вые элементы в произволь-
ной. Алина Загитова откатала 
лучше себя самой короткую, 
но развалилась на произволь-
ной. Но обе продемонстриро-
вали всему миру: готовьтесь, 
мы летим. Я не призываю смо-
треть по сторонам. Но когда 
японская спортсменка сорва-
ла короткую, никто в нее кам-
нями не кидал. И на следую-
щий день в произвольной она 
выдала новый рекорд. А у нас 
почему-то все раздувают соб-
ственные домыслы.
По мнению Авербуха, общий 
высокий уровень женского 
одиночного катания — волно-
вой переход от некогда высо-
ких результатов мужчин.
— Евгений Плющенко, Алек-
сей Ягудин — у нас немало вы-
дающихся фигуристов, — за-
являет он. — И надеюсь, что 
мужское катание возродится.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера 12:10 Волонтер Галина Белянинова сопровождает 
школьников, приехавших на Всероссийскую новогоднюю 
елку в Кремле. Один из них — девятилетний Павел Орлов

АРТЕМ БОБКОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО РАБОТЕ 
С ЛИЧНЫМ СОСТАВОМ УПРАВЛЕНИЯ 
НА ТРАНСПОРТЕ МВД РОССИИ ПО ЦФО 

У акции две основные цели. 
Первая — встретить ребят 
и создать им новогоднее на-
строение. А вторая — профи-
лактическая составляющая. 
Важно рассказать о безопас-
ности на транспорте, надле-
жащем поведении на вокза-
лах и платформах. Подобные 
беседы мы проводим не толь-
ко с детьми, на том же Курском 
вокзале находится большое 
количество пассажиров. Наша 
акция — профилактика право-
нарушений в целом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЮСУФ ШЕН
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
РАЗВИТИЯ И ПОДДЕРЖКИ ТУРЕЦКОЙ 
КУЛЬТУРЫ И РУССКОТУРЕЦКИХ 
ОТНОШЕНИЙ И ДРУЖБЫ ТУРЕЦКОЕ 
СООБЩЕСТВО

Наши народы давно связаны, 
и мы хотим, чтобы наша друж-
ба крепла. Сегодня в Турции 
живут более миллиона рус-
ских, а в России — около 80 ты-
сяч турок, 25 тысяч из них — 
в Москве. Мы хотим узнавать 
русскую культуру и делиться 
с россиянами своими традици-
ями, обычаями и обрядами. 
Потому что культурный обмен 
помогает быть ближе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дед Мороз испытал новейший 
военный экзоскелет

Творчество юных москвичей помогло другим 
нуждающимся детям

Вчера самый главный Дед 
Мороз России из Великого 
Устюга во время посещения 
Останкинской телебашни ис-
пытал перспективное воен-
ное снаряжение. 

Главный зимний волшебник, 
приехавший в Москву с офи-
циальным визитом, побывал 
в Останкине. Он поднялся 
в интерактивный музей 
Останкинской телебашни в со-
провождении юных артистов 
из известного ансамбля «Не-
поседы». На этой встрече он 
примерил и испытал иннова-
ционный экзоскелет, создан-
ный «Ростехом» для военных.  

Дед Мороз помог одному из 
ребят повесить игрушку на 
елку, подняв ребенка при по-
мощи экзоскелета. 
После этого он решил продол-
жить испытания и проследо-
вал в перспективной экипи-
ровке на смотровую площад-
ку башни высотой 337 метров. 
Предварительно там был  
установлен его «трон», на ко-
тором устроился дедушка. 
— В этом экзоскелете я смогу 
доставить даже самые тяже-
лые подарки всем желаю-
щим, — отметил новогодний 
волшебник. — Благодаря ему 
вес ребенка не чувствуется. 
Он кажется пушинкой. 

Компания «Ростех» ранее 
предложила использовать 
свою новейшую разработку, 
чтобы помочь Дедушке спра-
виться с большими нагрузка-
ми и без труда переносить 
огромный тяжелый мешок 
с подарками. 
Российские военные скоро по-
лучат костюм, который позво-
ляет без усилий перемещать 
груз массой до 70 килограм-
мов на протяжении многих 
часов. Несмотря на то что ко-
стюм весит около семи кило-
граммов, он не сковывает 
движения и позволяет бегать. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

Вчера на дизайн-заводе 
«Флакон» прошла благотво-
рительная ярмарка «Дети 
детям». Юным участникам 
предложили проявить себя 
в творчестве и торговле, 
а процент от «выручки» на-
правят нуждающимся.

Веселый праздник для детей 
и взрослых устроила одна из 
благотворительных организа-
ций. Несмотря на то что вход 
был свободный, участникам 
нужно было пройти регистра-
цию на сайте проекта. 
— Так легко забыть о том, что 
Новый год и Рождество — это 

история про чудеса и до-
бро, — пояснили в пресс-
службе ярмарки. — Акция 
«Дети детям» напоминает: со-
вершать волшебство может 
не только Дед Мороз, но и мы 
сами! Ведь уже сейчас дети ви-
дят: добрые дела — это совсем 
не сложно, и даже они, дети, 
могут быть сопричастны 
чему-то большому и важному.
Дети увлеченно украшали 
большую елку. А кроме того, 
с удовольствием играли в ин-
терактивные игры с Дедом 
Морозом и Снегурочкой. При-
шедшим на ярмарку ребятам 
предложили продавать свои 

поделки за специальную ва-
люту — «маракуны». Сред-
ства, собранные от продажи 
поделок, проектов, сувени-
ров, будут перечислены в по-
мощь подопечным, обещали 
организаторы. 
Взрослые — мамы, бабушки, 
няни — могли обменяться 
принесенными книгами (так 
называемый буккроссинг.  — 
«ВМ»), а также приобрести 
понравившееся издание. 
Двадцать процентов выручки 
с продаж отправятся в благо-
творительный фонд.
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 
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Илья Авербух — совет-
ский и российский фигу-
рист. Заслуженный ма-
стер спорта России. В паре 
с Ириной Лобачевой стал 
серебряным призером 
Олимпийских игр, чемпи-
оном мира и Европы. 
По окончании спортивной 
карьеры ставит собствен-
ные ледовые шоу. 

справка
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Прикоснуться к эпохе 
Солженицына

В квартире № 169 Солжени-
цын жил с Натальей Дмитри-
евной. Здесь в 1970-х годах 
у них родились трое сыновей. 
Однако Александр Исаевич, 
строго говоря, полноправным 
собственником квадратных 
метров не был. По законам, 
продиктованным советской 
властью, Солженицын мог на-
ходиться в предоставленной 
ему квартире непрерывно 
всего лишь 72 часа. Поэтому 
в основном он жил в Передел-
кине, в доме Чуковского, с ко-
торым был дружен, а на Твер-
ской бывал наездами.
— Старший сын, Ермолай, 
провел здесь первые три года 
жизни, — рассказывает Ната-
лья Солженицына. — Мы уже 
были за границей, когда его 
спрашивали, что он помнит 
о Москве. Ермолай рассказы-
вал про высокого милиционе-
ра в переходе и бордовую при-
хожую в нашей квартире.
Сама Наталья Дмитриевна 
признается, что точно не 
помнит цвет стен, но сегодня 
он полностью соответству-
ет детским впечатлени-
ям старшего сына и тем собы-
тиям, которые произошли 
в этой прихожей: 12 февраля 
1974 года Александра Солже-
ницына арестовали как из-
менника Родины. Шли вто-

рые сутки с тех пор, как Сол-
женицын последний раз пе-
ред высылкой переступил по-
рог «своей» квартиры.
— Прежде чем уехать, я оста-
вила ключи от квартиры дру-
зьям и позвонила в КГБ, — 
вспоминает Солженицына. — 
Я попросила их не ломиться 
в квартиру три дня, чтобы 
у друзей была возможность 
забрать себе все наши книги.
Так удалось сохранить уни-
кальную библиотеку Солже-
ницыных. Сегодня она ча-
стично представлена в музей-
ной комнате, где собраны 
вещи, повествующие о при-
суждении Александру Солже-
ницыну Нобелевской премии.
— Многие ошибочно счита-
ют, что ему дали премию за 

«Архипелаг ГУЛАГ», — гово-
рит Солженицына. — Ничего 
подобного. К этому времени 
были напечатаны «Один день 
Ивана Денисовича», четыре 
рассказа и еще «Раковый кор-
пус», да и тот на Западе.
Среди томов классиков на 
полках стоят книги Солжени-
цына, изданные на разных 
языках, включая китайский. 
Но на родине писатель долгое 
время был под запретом.
В соседней комнате стоит 
длинный деревянный стол, 
который Солженицын привез 
из Вермонта. А в самой край-
ней — восстановлен кабинет 
писателя. Здесь он работал 
уже в 1990-х годах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:07 Наталья Солженицына показывает главе столичного Департамента культуры Александру Кибовскому наборно-
верстальную машину — на такой же Александр Солженицын работал в годы изгнания

Вчера открылся 
Музей-квартира 
Александра 
Солженицына. 
В обычном жи-
лом доме на 
Тверской улице 
развивались 
одни из самых 
драматичных 
событий в жиз-
ни писателя.

Окрестности родного дома вдохновляли писателя всю жизнь
СТР. 1 ➔
Юрий Нагибин сотрудничал 
с нашей газетой, и многие его 
коллеги — обозреватели Оль-
га Кузьмина, Екатерина Ро-
щина, специальные коррес-
понденты Анатолий Сидоров 
и Мария Раевская — изучали 
архивы, устанавливали точ-
ный адрес Юрия Нагибина. 
Своим трудом они внесли 
большую лепту в установку 
доски.
Сам памятный знак очень не-
обычен. Скульптор, народ-
ный художник России Алек-
сандр Рукавишников ориги-
нально подошел к созданию 
образа писателя.
— Рядом с портретом Юрия 
Нагибина я поместил книж-
ные полки, настольную лам-
пу, от которой будет разли-
ваться настоящий свет. Это 
символ уюта и тепла, — рас-
сказал Александр Рукавиш-
ников.
Вдова писателя Алла Григо-
рьевна тепло поблагодарила 
скульптора.

— Обычно Юра ни у кого не 
получался, а здесь, когда 
я увидела эскиз, это был 
именно он, каким я его и за-
помнила, — сказала вдова.
Вспомнили о писателе и кол-
леги по цеху, которые пришли 
на открытие памятной доски.
— Когда я работал в журнале 
«Смена», Юрий Маркович 
был одним из авторов. Это 
был очень аккуратный, кор-
ректный человек, очень вы-
сокой культуры. По-
настоящему его творчество 
не было по достоинству оце-
нено при жизни, — сказал пи-
сатель, председатель Россий-
ского детского фонда Аль-
берт Лиханов. 
Те, кто знал Нагибина при 
жизни, отмечали, что он ни-
когда не гнался за номенкла-
турными лаврами.
Невероятно успешный писа-
тель, признанный за грани-
цей «лучшим писателем Ев-
ропы», Юрий Нагибин не был 
в полной мере оценен на ро-
дине — не читателями, а вла-

стями, теми, кто ведал награ-
дами и почестями. Прозаика 
не стало в 1994 году, и хотя 
книги его переиздавались, 
его имя, имя истинно москов-
ского бытописателя и культу-
ролога, не было в столице 
увековечено.  
Без преувеличения можно 
сказать, что «Вечернюю Мо-
скву» невозможно предста-
вить без имени Юрия Наги-
бина. Это имя прекрасно из-
вестно любому человеку, ко-
торый хотя бы немного зна-
ком с отечественной прозой. 
Его талант блистал не только 
на страницах книг, но 
и с больших экранов — по 
сценариям Юрия Нагибина 
снимались замечательные 
фильмы, которые ныне вхо-
дят в золотой фонд советско-
го кино. В частности, именно 
его перу принадлежит знаме-
нитый «Председатель».
Однако, несмотря на огром-
ный талант и громкий титул 
«Лучший писатель Европы», 
Юрия Нагибина не смогли 

в полной мере оценить дома. 
Виной всему стала нелюбовь 
прозаика к советской власти. 
И пусть книги Юрия Нагиби-
на регулярно переиздава-
лись, на улицах Москвы не 
появилось ни одного памят-
ника великому писателю. 
И пусть наверху до недавнего 
времени отказывались уве-
ковечивать знаменитого про-
заика, его верные читатели 
навеки сохранят память 
о нем, передав эту предан-
ность своим детям.
Юные корреспонденты изда-
ния пришли почтить его па-
мять. Именно им нести в бу-
дущем литературное знамя.
— Хорошо, что теперь в на-
шем городе есть новый куль-
турный «маячок». Многие те-
перь узнают, что по этим ули-
цам гулял выдающийся писа-
тель, прочтут его книги, — 
поделилась юнкор «Вечерней 
Москвы» Екатерина Бруй. 
Кто знает, может быть, кто-то 
из этих ребят продолжит 
идти по колее, которую про-

ложил своим творчеством 
Юрий Нагибин.
— Писательский труд для 
него был делом и смыслом 
жизни. Сейчас мы живем 
в эпоху искусственного куль-
турного контекста во многих 
сферах, в том числе и в лите-
ратуре. Юрий Нагибин был из 
тех, кто создавал истинный 
контекст. Он один из, возмож-
но, немногих деятелей куль-
туры, кто по-настоящему до-
стоин увековечения памя-
ти,— сказал главный редак-
тор журнала «Роман-газета» 
Юрий Козлов.
Его поддержал и редактор 
«Литературной газеты» Мак-
сим Замшев.
— Творчество Нагибина 
очень важно для просвеще-
ния молодежи. Очень тонкий 
писатель, он учил видеть 
вещи глубоко, — сказал Мак-
сим Замшев.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
edit@vm.ru

Спасатели получили 
инновационную новинку
На вооружение в столичное 
МЧС поступило новейшее 
устройство — эхоледомер.

В течение одной минуты в бес-
контактном режиме он может 
определять толщину льда на 
водоемах.
Сначала аппарат отправляет 
импульсы на лед, затем полу-
чает ответный сигнал и выво-
дит информацию на экран. 
Портативное устройство, ко-
торое легко переносить с со-
бой, способно измерять лед 
толщиной до двух с полови-
ной метров при температуре 
до минус пятидесяти градусов 
Цельсия.
— Раньше у спасателей на эту 
процедуру уходило от 15 до 
30 минут, — рассказывает ру-
ководитель пресс-службы 
Управления МЧС по Северно-
му административному окру-
гу Екатерина Лукьяненко. — 
Вначале они ледорубом про-
рубали лунку и только потом 
измеряли толщину льда.

Однако лунки нарушали це-
лостность льда, и он в любой 
момент мог треснуть под но-
гами рыбаков и жителей, ко-
торые выходили на замерз-
ший водоем. 
Эхоледомер ЛЛ-1200 будет 
использоваться  в акватории 
Москвы-реки в Строгинской 
пойме и Серебряном Бору, 
а также на Чистых и Патри-
арших прудах. То есть в из-
любленных местах досуга го-
рожан, где они чаще всего ка-
таются на коньках и выходят 
на лед.
Данные МЧС теперь будут 
оперативно размещаться на 
сайтах ведомства, а также го-
родских управ и префектур. 
Кроме того, о результатах за-
меров будут сообщать по 
громкой связи вблизи водое-
мов. Такая процедура  связана 
с необходимостью обеспечить 
максимальную безопасность 
горожан.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Одно из главных впечатлений 
от этого музея — аутентич-
ность эпохи, через которую 
можно окунуться в атмосферу 
того времени, когда жил 
и творил Солженицын. 
Это уникальная возможность 
увидеть предметы его быта, 
посмотреть фотографии окру-
жавших его людей. Все они, 
будучи с ним, рисковали своей 
свободой. Считаю, музей бу-
дет востребован. Прикоснуть-
ся к великому можно не только 
через произведения, но и бла-
годаря мемориальным объек-
там, как в этом музее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На создание экспозиции 
музея-квартиры ушел 
один год. Выставку услов-
но можно разделить 
на шесть частей: «Кухня», 
о жизни интеллигенции 
в 1970-х годах, «Нобелиа-
на», «Арест», работа в из-
гнании над «Красным ко-
лесом», «Фотолаборато-
рия» и «Кабинет Солже-
ницына». Музей (улица 
Тверская, дом 12, строе-
ние 8, квартира 169) рабо-
тает со среды по воскре-
сенье. Вход со стороны 
Козицкого переулка.

справка
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Наша история: от весел на ладье 
до царского трона
Вчера популярный историче-
ский проект «Россия — моя 
история» представил жите-
лям столицы обновленные 
интерактивные площадки. 
Новшества подготовлены 
специально для московской 
экспозиции.

В павильоне № 57 на ВДНХ те-
перь можно увидеть всю 
историю России, от появле-
ния на наших землях первых 
славянских племен до прихо-
да в Кремль президента Вла-
димира Путина. И не только 
увидеть, но и услышать, и по-
трогать своими руками — 
благодаря нескольким интер-
активным инсталляциям, до-
полнившим уже привычные 
посетителям информацион-
ные экраны. Несколько таких 
площадок, где посетители 
могут «примерить» на себя 
основные моменты жизни 
наших предков, изготовлены 
специально для столичного 
варианта проекта «Россия — 
моя история». Вчера они 
впервые были представлены 
на суд зрителей.
Прикоснуться к истории мож-
но уже в первых залах раздела 
«Рюриковичи». Здесь уста-
новлена копия малой торго-
вой ладьи, на какой вози ли 
грузы по знаменитому пути 
«из варяг в греки». Экскурсо-

воды предлагают попробо-
вать себя в качестве купца 
или наемного гребца — гру-
зить в ладью товары, гре-
сти на веслах, ощутить кач-
ку и даже настоящие брыз-
ги воды на лице. На компью-
терной настенной карте 
отме чается путь, пройденный 
экскурсионным экипажем, 
а в районе днепровских поро-
гов компьютерный гид пред-
лагает вылезти и тянуть ла-
дью волоком на канатах.
Мимо множества экранов, 
где по мановению руки 
(в буквальном смысле слова) 
вырастают компьютерные 
реконструкции исторических 
событий, можно дойти до 
зала, посвященного строи-
тельству Кремля. Двигаясь по 
спирали, здесь погружаешься 
в глубь времен — от совре-
менной краснокирпичной 
крепости до сосновых стен 
времен Юрия Долгорукого. 
Можно попробовать распи-
лить доски так, как это дела-
лось в Средневековье, потя-
гать кирпичи и камни, каки-
ми строили Кремль при Дми-
трии Донском... А потом 
перей ти к повседневному 
быту наших предков.
Здесь можно посидеть на цар-
ском троне, сравнить куша-
нья на трапезе крестьянина 
или боярина... Посетителям 

нравится — попробуй угадай, 
кому какой стол приличен, 
куда ставить осетрину и ква-
шеную капусту: на крестьян-
скую половину или на бояр-
скую?
— Конечно, такие выставки 
нужны, — оценил проект мо-
сквич Константин Бочкарев, 
который привел сюда всю се-
мью. — Я здесь с детьми, по-
тому что считаю: без знания 
истории ты не можешь звать-
ся гражданином. И знаете, 
выставка действительно впе-
чатляет. Дети в восторге, 
и даже мне было интересно.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

ИВАН ПРИВАЛОВ
НАУЧНЫЙ РЕДАКТОР ПАРКА 
РОССИЯ  МОЯ ИСТОРИЯ
Часть выставки, посвященная 
периоду с 1945 по 2017 год, 
с политической точки зрения 
самая сложная. Ведь многие 
являются живыми свидетеля-
ми исторических событий. 
Мы старались делать ее акку-
ратно и объективно. 
В залах, рассказывающих 
о 20–30-х годах прошлого ве-
ка, мы брали по возможности 
голые факты, цифры и имена. 
Важнейшие события показа-
ны максимально отстраненно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:15 Сотрудница выставки Светлана Килина демонстрирует реквизит квеста 
про историческую кухню крестьян и бояр XVII века
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Научно-технический центр 
готов к праздничным нагрузкам

Научно-технический центр 
готов к предстоящим ново-
годним каникулам. Именно 
в праздники нагрузка на ка-
нализационные сети и очист-
ные сооружения возрастает. 
А это значит, что специали-
стам приходится исполь-
зовать весь свой опыт и ма-
стерство, чтобы обеспечить 
нормальную жизнедеятель-
ность систем. С 1997 года, мо-
мента открытия центра, 
здесь занимаются разработ-
ками инновационных тех-
нологий очистки вод. На про-
тяжении многих лет вся 
наша жизнь так или иначе за-
висит от инновационных тех-
нологий.
— Компания старается идти 
в ногу со временем. Если 
вспомнить историю наших 
разработок, то первой явля-
ется технология удаления 
азота и фосфора. Над данным 
проектом мы работали не 
один год, — сказал началь-
ник управления новой техни-
ки и технологий АО «Мосво-
доканал» Михаил Козлов.
Перед тем как прийти к итого-
вому варианту исследования, 
научные сотрудники перепро-
бовали порядка 15 различных 
способов.

— Еще 15–20 лет назад счита-
лось, что воду нужно обезза-
раживать хлором. Данное 
средство является опасным 
и достаточно сильным отрав-
ляющим веществом для всех 
живых организмов. Оно мо-
жет накапливаться в тканях. 
Именно поэтому данное на-
правление мы запретили. 
Наша разработка по обезза-
раживанию помогла вый ти 
на новый уровень. Теперь ис-
следования активно исполь-
зуют коллеги по всей стра-
не, — подчеркнул Михаил 
Козлов.
Цех, где проходит последняя 
стадия очистки воды, выгля-
дит масштабно. Здесь нахо-
дятся огромные бойлеры с во-
дой, которую очищают луча-
ми ультрафиолета. Это, по 

мнению российских ученых, 
самый эффективный способ 
очистки воды.
— На станции представлено 
17 каналов, где вертикально 
установлены ультрафиолето-
вые модули. Прежде чем по-
пасть в Москву-реку, вся сточ-
ная вода, проходящая через 
очистные сооружения, обез-
зараживается полностью, без 
какого-либо остатка. Важно 
отметить, что для данной ста-
дии не предусматривается 
никакого специального за-
держивания воды. Она проте-
кает без остановки через мо-
дули. По времени это занима-
ет несколько минут, — рас-
сказал начальник технологи-
ческого отдела Курьяновских 
очистных сооружений Денис 
Быстров.

К слову, всего на станции ра-
ботают свыше 700 человек. 
Большая часть специалистов 
задействована в цехах меха-
нической очистки воды, био-
логической очистки воды 
и в цехе подготовки осадков.
— Жители мегаполисов вос-
принимают наличие питье-
вой воды высокого качества, 
хорошую работу системы ка-
нализации и стоков как нечто 
само собой разумеющееся. 
А чтобы эти процессы прохо-
дили быстро, на нашем пред-
приятии трудится большое 
количество людей, — сказал 
Михаил Козлов.
На данный момент сердцем 
Курьяновских очистных соо-
ружений является цех по био-
логической очистке. Здесь 
успешно реализуются проек-

ты сотрудников инженерно-
технического центра. Напри-
мер, учеными недавно была 
внедрена технология озоно-
сорбционной очистки воды 
для приготовления воды пи-
тьевого качества.
Разработками сотрудники де-
лятся с коллегами. Так, на Лю-
берецких очистных сооруже-
ниях запущен в эксплуатацию 
блок биологической очистки 
воды с удалением биогенных 
элементов, что позволило со-
кратить время очистки воды 
без потери качества. 
Напомним, Курьяновские 
очистные сооружения обслу-
живают и Новую Москву. Пло-
щадь предприятия — свыше 
160 гектаров.
ЕЛЕНА КУЛЬБАК
e.kulbak@vm.ru

Вчера 11:00 На Курьяновских очистных сооружениях слесарь Андрей Мищенко открывает створку аэротенка в цехе биологической 
очистки воды. Пик нагрузки придется на новогодние каникулы

Вчера в Депар-
таменте приро-
допользования 
и охраны окру-
жающей среды 
столицы сооб-
щили, что новые 
технологии  
очистных соору-
жений снизят 
уровень загряз-
нения в Москве-
реке.

Музей Победы открывает выставку, 
посвященную легендарному генералу
Завтра в Музее Победы от-
крывается выставка «Воен-
ный профессионал. К 110-ле-
тию Василия Маргелова», 
посвященная юбилею коман-
дующего Воздушно-десант-
ными войсками.

Эта выставка уникальна тем, 
что на ней представят более 
пятидесяти вещей, которые 
принадлежали Герою Совет-
ского Союза Василию Мар-
гелову. 
— Это, например, кортик об-
разца 1945 года, которым 
пользовался Василий Филип-
пович, — рассказывает со-
трудник пресс-службы Музея 
Победы Юлия Григорьева. — 
Также в экспозиции представ-
лены папаха 1945 года, чер-
нильница Маргелова, сделан-
ная в виде памятника Петру 
Первому, и многие другие 
личные вещи. Несомненно, 
посетителям интересно будет 

взглянуть на документы Мар-
гелова, его книги, которые он 
чаще читал, и газеты, которые 
откладывал для дальнейшей 
работы, а также на сувениры, 
подаренные ему.
По словам организаторов, 
в связи с тем, что генерал начи-
нал служить в 1928 году, для 
воспроизведения эпохи из 
фондов музея выставлена фор-
ма предвоенной поры.
— Маргелов учился в белорус-
ской военной школе, участво-
вал в советско-финской войне, 
а потом в Великой Отечествен-
ной, — рассказывает бывший 
заместитель начальника кафе-
дры иностранных языков Ря-
занского высшего военного 
десантного училища полков-
ник в отставке Николай Ка-
лашников. — В 1945 году уже 
в звании генерал-майора при-
нимал участие в Параде Побе-
ды в Москве. А период руко-
водства им Воздушно-десант-

ными войсками не зря называ-
ют «эпохой Маргелова».
В связи с тем что финская кам-
пания 1939–1940 годов в ос-
новном проводилась Красной 
армией в зимнее время, в экс-
позиции музея есть также до-
военные лыжи, на которых пе-
редвигались наши армейские 
подразделения.
Посетители музея увидят еще 
и портреты Василия Маргело-
ва и его жены Анны Алексан-
дровны, созданные в 1970-е 
годы художником Алексан-
дром Кудиновым.
На торжественное открытие 
выставки приглашены мно-
гие почетные гости. В част-
ности, среди них замести-
тель председателя общерос-
сийской общественно-госу-
дарственной организации 
ДОСААФ генерал-лейтенант 
Николай Стаськов, председа-
тель Московского городского 
отделения «Российского сою-

за ветеранов» генерал-лейте-
нант Артур Иняков, председа-
тель Совета ветеранов коман-
дования Воздушно-десантных 
войск генерал-майор Влади-
мир Данильченко. 
— Несомненно, выставка при-
влечет внимание посетителей 
также и тем, что многие экспо-
наты из фондов музея будут 
экспонироваться впервые, — 
сообщила Юлия Григорье-
ва. — А побывать на ней мож-
но до 15 января 2019 года.
По мнению военных, это пра-
вильно, что выставку назвали 
«Военный профессионал». Не 
секрет, что Василий Филиппо-
вич отличался своим мастер-
ством, умением создать необ-
ходимую атмосферу в коллек-
тиве. Не зря до сих пор воен-
нослужащие ВДВ называют 
свое подразделение «войска-
ми дяди Васи».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Состояние здоровья Сергея 
Юрского под контролем врачей 
Вчера народного артиста 
России Сергея Юрского го-
спитализировали в больни-
цу. Сейчас он находится 
под наблюдением врачей 
и чувствует себя нормально. 
Об этом «ВМ» сообщили 
в Театре имени Моссовета. 

По словам руководителя 
пресс-службы театра Татьяны 
Гориной, решение госпитали-
зировать Сергея Юрьевича 
приняла его супруга, Наталия 
Максимовна Тенякова.
— У него заболевание сосу-
дов, давление, а погода сейчас 
переменчивая, да и нагрузка 
у Сергея Юрьевича в театре 
большая. Он сыграл серию 
спектаклей в нашем театре. 
Ничего экстренного нет, — 
сказала Татьяна Горина.
Она отметила, что актер нахо-
дится под наблюдением спе-
циалистов в целях профилак-
тики.
— Мы ждем Сергея Юрьевича 
после выздоровления на сце-

не нашего театра. Зрители 
его очень любят, — добавила 
руководитель пресс-службы 
театра.
Напомним, что 83-летний ак-
тер и режиссер попал в боль-
ницу 24 декабря.
Он известен ролями в 85 ки-
нокартинах, в том числе «Лю-
бовь и голуби», «Республика 
ШКИД», «Золотой теленок», 
«Ищите женщину» и многих 
других. 
В качестве режиссера снял че-
тыре телевизионных фильма 
и поставил более десятка 
спектаклей в Российском го-
сударственном академиче-
ском Большом драматиче-
ском театре имени Г. А. Тов-
стоногова, Театре имени Мос-
совета и других. Актер удосто-
ен ордена Почета за заслуги 
перед государством и успехи 
в культуре.
Редакция «ВМ» желает арти-
сту скорейшей поправки.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

экология

Благополучие людей зависит от их финансовой грамотности
Проекту по повышению фи-
нансовой грамотности мо-
сквичей пенсионного возрас-
та, инициированному Депар-
таментом финансов города 
Москвы, был дан старт в авгу-
сте текущего года. На основа-
нии соглашения между Де-
партаментом труда и соци-
альной защиты населения го-
рода Москвы и Высшей 
школой экономики в столице 
открылись специальные кур-
сы. Об их работе «Вечерняя 
Москва» узнала у заместите-
ля директора Федерального 
методического центра по фи-
нансовой грамотности НИУ 
ВШЭ Константина Левина.

Перед нами стоит много за-
дач, но главная — это повыше-
ние уровня компетентности 
пенсионеров в сфере финансо-
вой грамотности и финансо-
вой безопасности. Строгих ра-
мок для определения нашей 
аудитории нет. Слушателей 
курсов набирают территори-
альные центры социального 
обслуживания. С октября кур-

сы начали свою работу. В теку-
щем году на 60 предоставлен-
ных нам площадках ТЦСО во 
всех округах Москвы занятия 
посетили уже почти 2,5 тыся-
чи человек. В следующем 
году — с февраля по апрель — 
запланировано проведение 
занятий еще с 2–2,5 тысячами 
пенсионеров. 
Константин Александрович, 
о приобретении каких навыков 
идет речь?
Важно научить пожилых лю-
дей максимально финансово 
грамотно вести себя в ситуа-
циях, которые ежедневно пре-
подносит реальность. Появля-
ются новые финансовые ин-
струменты, структуры, не без-
действуют мошенники. Наши 
пенсионеры — самая незащи-
щенная часть общества. В силу 
возрастных особенностей они 
не успевают за прогрессом. 
Сегодня удалось уже выяснить 
основные тревоги пожилых 
людей? 
8 сентября в Москве прово-
дился Фестиваль финансовой 
грамотности. Специалисты 

Высшей школы экономики 
проводили опросы. 80% пен-
сионеров заявили о страхе пе-
ред мошенниками. К сожале-
нию, пострадавших немало. 
И уже ориентируясь на дан-
ные опроса, вы спланировали 
занятия?

По трем направлениям: фи-
нансовые мошенничества 
и пирамиды; банки, банков-
ские карты и страхование; 
личные финансы, планирова-
ние семейного бюджета, нако-
пительные программы, инве-
стирование, депозит. 

Какие силы задействованы 
для реализации проекта?
Вся группа состоит из 70 чело-
век. Это разработчики про-
грамм, методисты, преподава-
тели, руководящий состав. 
Пенсионеры очень привязыва-
ются к нашим специалистам 

и после занятий не отпускают 
в течение часа-полутора, зада-
ют и задают вопросы. 
Существенный плюс ваших за-
нятий — необычная форма их 
проведения?
У нас особенная аудитория. 
В возрасте не все способны 

долго удерживать внимание, 
быстро устают. Поэтому мы 
сразу отказались от формата 
лекций и пошли по пути 
интер активного общения. 
Проводим игры, где слушате-
ли общаются друг с другом, 
объединяясь по группам и ре-
шая совместно предложенные 
им задачи. Обязательно каж-
дому предоставляется воз-
можность выступить перед 
всей аудиторией, поделиться 
собственным опытом. Всегда 
есть возможность задать во-
прос и получить ответ у знаю-
щего эксперта. И два часа за-
нятий пролетают незаметно. 
Наглядные пособия исполь-
зуете?
Каждому слушателю выдаем 
методические тетради с те-
стовыми заданиями. На ле-
вой части их представлены 
картинки, а вся правая поло-
вина предназначена для ин-
дивидуальных пометок. Ну 
а на широком экране, закре-
пленном в лектории, по моти-
вам мошеннических реаль-
ных историй наши пенсионе-

ры смотрят видеоролики, 
смонтированные из фрагмен-
тов любимых ими фильмов. 
Обходимся без напряжения 
и усталости. 
А сколько всего занятий 
для каждого проводится?
Всего три занятия по два часа. 
Чтобы во всем разобраться, 
даже их мало. Поэтому стара-
емся дать схемы, универсаль-
ные векторные ответы на 
многие вопросы. Например, 
признаки финансовой пира-
миды или где и какую инфор-
мацию нужно искать, чтобы 
понять надежность банка. 
Ваши слушатели признали 
полезность пройденных ими 
курсов?
Из тысячи опрошенных толь-
ко один человек сказал, что 
ему было неинтересно. Пер-
вые промежуточные итоги ре-
ализации проекта будут под-
ведены в конце мая следую-
щего года. Но мы готовы про-
ект развивать и далее, еще на 
несколько лет вперед. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
relation@vm.ru

Заместитель директора 
ФМЦ по финансовой 
грамотности НИУ ВШЭ 
Константин Левин (1) 
30 ноября 2018 года. 
ТЦСО «Рязанский». 
Ученики закончили курс 
с отличием (2) АЛ
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Делаем ставку
на развитие спорта

Помогаем нашим 
ветеранам 

Глава управы Таганского 
района Александр Мишаков 
подводит итоги года 
(на фото).

Таганский район — очень 
спортивный. У нас есть два ле-
довых дворца, большое коли-
чество бассейнов, 13 дворо-
вых катков и даже две лыжни.
За 2018 год мы по-
строили хоккей-
ную коробку и фут-
больную площад-
ку. А в ближайшие 
три года будут мо-
дернизиров аны 
все спортивные 
площадки в райо-
не. Мы в целом де-
лаем ставку на развитие спор-
та в районе — это наш прио-
ритет в работе с молодежью.
В Таганском районе прожива-
ют очень неравнодушные жи-
тели. Они требовательные 
и заинтересованные. Мы вза-
имодействуем с ними различ-
ными способами: от личных 
встреч до чаепития. Но из ка-
бинета не управляем, поэтому 
регулярно устраиваем и дво-
ровые встречи, ведь некото-
рые проблемы легче решать 
на месте.
Что касается объектов благо-
устройства, в 2018 году мы от-
ремонтировали Боенский 
сквер. Там появились зоны 
детского досуга и комфорт-
ные места для отдыха. Кроме 
того, капитальный ремонт 
был проведен на 40 дворовых 
территориях.
Нам удалось его полностью 
преобразить общественное 

пространство Иерусалимской 
улицы, расположенное между 
жилыми домами. Также была 
решена проблема освещения 
дворовых территорий, кото-
рой в прошлые годы уделялось 
недостаточно внимания. Око-
ло 15 дворов мы оборудовали 
светодиодными лампами. 
Безусловно, снят этот вопрос 

с повестки дня во 
дворах, где прово-
дился капиталь-
ный ремонт.
С молодежью и ве-
теранами мы ста-
раемся выстраи-
вать отношения та-
ким образом, что-
бы ветераны могли 

делиться своим жизненным 
опытом и воспоминаниями 
с младшим поколением. В те-
чение года мы активно прово-
дим форумы, конференции, 
встречи со школьниками.
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА 
l.fi latova@vm.ru

Глава управы Тверского рай-
она Сергей Золотарев также 
дал оценку тому, что было 
сделано за прошедший год 
(на фото). 

Несмотря на то что достаточ-
но небольшое количество лю-
дей проживают на террито-
рии Тверского района, еже-
дневная миграция через ули-
цы, входящие в его 
состав, превышает 
два миллиона че-
ловек в сутки. 
И именно поэтому 
особый акцент ста-
вится на вопросе 
безопасности.  
Традиционно мы 
очень плотно зани-
маемся и вопросами благо-
устройства. В этом году более 
60 дворовых территорий нам 
удалось привести в порядок 
и благоустроили два больших 
парка. В итоге получился — 
великолепный парк на Ново-
слободской. Недавно обору-
довали там каток с искус-
ственным льдом. В целом пре-
красное место для отдыха.
В 2018 году активно занима-
лись решением вопросов со-
циальной защиты и молодеж-
ной политики, патриотиче-
ского воспитания подрастаю-
щего поколения. Отлично по-
могает нам молодежный со-
вет, созданный при управе 
района. В его состав входят ре-
бята, которые живут или учат-
ся на территории района. Они 
ведут достаточно активную 
и, на мой взгляд, продуктив-
ную деятельность: создают 

различные проекты, участву-
ют в мероприятиях. Мы же, 
в свою очередь, оказываем им 
поддержку в реализации соци-
ально значимых инициатив.
При управе создана комиссия 
по оказанию адресной мате-
риальной помощи, в состав 
которой входят представите-
ли ветеранских организаций. 
Мы стараемся не оставлять 

без внимания во-
просы, связанные 
с социальной за-
щитой и обеспече-
нием ветеранов. 
Также занимаемся 
ремонтом квартир 
ветеранов и лю-
дей, попавших 
в трудную ситуа-

цию. В этом году привели в по-
рядок уже 12 квартир.
В целом могу сказать, что все 
планы, которые наметили на 
этот год, были реализованы.
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА
l.fi latova@vm.ru 

Таганский район — один 
из старейших частей горо-
да, охватывает юго-вос-
точную часть Москвы. 
На его территории, состав-
ляющей 791,6 гектара, 
расположены почти 
1500 предприятий и НИИ, 
десятки учебных заведе-
ний и 28 действующих хра-
мов. В районе проживают 
более 109 тысяч человек.

справка

На территории Тверского 
района находится глав-
ная улица и основные 
площади Москвы. Он за-
нимает территорию более 
727 гектаров, а числен-
ность постоянно прожи-
вающего населения — 
свыше 77 тысяч человек. 
В Тверском районе нахо-
дятся 130 исторических 
памятников архитектуры. 

справка

МАРИНА КЕВБРИНА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ОЧИСТКИ 
СТОЧНЫХ ВОД ИНЖЕНЕРНО
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА

На территории Курьяновских 
очистных сооружений есть 
два новых блока. Именно там 
находятся самые крупные 
аэротенки (резервуар, по ко-
торому протекает сточная 
вода. — «ВМ»). 
Производительность одного 
блока — 600 тысяч кубоме-
тров в сутки. Ежедневно наши 
аэротенки принимают свыше 
1,5 миллиона кубометров 
сточных вод. Этот цех работа-
ет круглосуточно. В тех бло-
ках, где установлены аэротен-
ки, проходят различные био-
логические процессы. Напри-
мер, очистка сточной воды 
проходит с помощью активно-
го ила. Этот продукт — много-
разовый. А для удаления 
азота из воды мы используем 
воздух, который поступает 
в аэротенк.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

лет назад состоял-
ся первый прием 
вод на Курьянов-
ские очистные 
сооружения. 
Это произошло 
18 декабря. Сей-
час предприятие 
принимает воду 
с 60 процентов 
территории 
столицы.

цифра
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Сияет огнями Никольская, осветились гир-
ляндами ели в парке «Зарядье», у Кремля 
искрится смехом новогодняя ярмарка. 
Отражаются огоньки гирлянд в витринах, 

лужицах подтаявшего снега, глазах прохожих. 
Манят. Будоражат мечты. Бриллиантовые рос-
сыпи огней для девушек — самое соблазнитель-
ное зрелище. А в преддверии Нового года — то-
мящее, волшебное, да что там — необходимое! 
Потому что лучшие друзья девушек — это брил-
лианты. И я отправляюсь на столичный завод, 
где расчетливыми движениями алмазам прида-
ют бриллиантовый блеск. И тогда они становят-
ся самым желанным подарком на Новый год.

Сердце огранки

Улица Смольная,12. Невысокое, советского 
типа здание с полукруглой крышей и деревян-
ной дверью. Над входом пухлые буквы серебря-
ного цвета. «Алмазный мир». Пока это, пожа-
луй, единственный намек на роскошь. Внутри 
пост охраны с вертушкой, паспортный кон-
троль, бумажные пропуска. Все спокойно, без 
суеты. В сопровождении сотрудников предпри-
ятия поднимаемся по широкой светло-серой 
лестнице на несколько пролетов вверх. 

Бумажная фасовка

Гранильное производство алмазов занимает 
этаж. Снова пост охраны, вертушка, спецпропу-
ска. Минуты ожидания заставляют меня нерв-
ничать, переминаться с ноги на ногу. От любо-
пытства. Верхнюю одежду, сумки оставляем 
в кабинете, который запирают на ключ. С собой 
берем  только необходимое: блокнот, ручку, фо-
тоаппарат. В сопровождении главного техноло-
га предприятия  Марины Ивановой идем по 
длинным серым коридорам мимо запертой че-
реды таких же серых дверей, разглядывая фото-
графии бриллиантов на стенах. 
Вот производственно-технический отдел. За се-
рой дверью — обычный кабинет с окнами без 
решеток и видом на автомобильную парковку. 
Осматриваемся. Марина Иванова разворачи-
вает белый бумажный пакет. В нем — 20 не-
ограненных алмазов белого и желтого оттен-
ков. Немного захватывает дух. Шепотом произ-
ношу свое первое за сегодня «ух ты!».
— Ценность камня на глаз может определить 
только специалист, — нарушает молчание Ма-
рина Иванова.
Большинство же, если алмаз окажется у них под 
ногами,  пройдут мимо — внешне это камни без 
четкой формы и характерного для бриллиантов 
сияния. Ценные минералы фасуют по обычным 
бумажным пакетам.  
Взять в руки россыпь из 20 алмазов, конечно, не 
доверяют. Потому что «стеклышки» из бумаж-
ного пакетика, вот эта горсть будущих брилли-
антов, стоит как целое состояние. 366 тысяч 
долларов! Вот и второе «ух ты!» за последние 
пять минут. Для еще большего эффекта глав-
ный технолог помещает камни  под ультрафио-
летовую геммологическую лампу. Одни стано-
вятся светлее, другие, напротив, приобретают 
фиолетовый оттенок. Кажется, что так они вы-

глядят богаче. 
— Чем больше камень 
светится под ультра-
фиолетовой лампой, 
уходит в фиолетовый, 
синий, то есть чем 
сильнее «флуоресцен-
ция»,  тем он дешев-
ле, — рассеивает 
наши заблуждения 
Марина Иванова. 
Вот и первое разоча-
рование. Этот фиоле-
товый блеск казался 
таким магическим. 
Флуоресценцию кам-
ня специалисты учтут 
в дальнейшем. Отте-
нок вообще играет 
важную роль — чем 
он четче и насыщен-
нее, тем камень доро-
же. К примеру, алмаз 
чистого белого (бес-
цветного) цвета после 
огранки будет стоить 
дороже, чем тот, что 
имеет желтый отте-
нок. В числе самых 
редких — камни фио-
летового и голубого 
цвета.  

Невидимая охрана

Пока идем по коридору до следующего отдела, 
расспрашиваю главного технолога о мерах без-
опасности: кто и как следит за «передвижения-
ми» алмазов по предприятию. Потому что же-
лание владеть этот красотой немедленно пере-
бороть сложно, сама чувствую этот соблазн, 
стесняясь признаться в чувстве. Да и размер 
драгоценного камня — меньше куска сахара, 
так удобно прихватить с собой... 
— На каждый алмаз заводится специальная 
карточка. А все его передвижения заносятся 
в электронную базу, — рассказывает Иванова. 
Фиксируются дата, время, фамилии сотрудни-
ков, которые работали с камнем.  С начала это-
го года, по словам главного технолога, алмазы 
теряли девять раз. И все благополучно нашлись. 
За всю историю производства, по ее словам, не 
было найдено всего два камня. Подробности 
этих историй не раскрываются. 
— Чаще всего камни теряются при огранке или 
когда его берут при помощи пинцета, — про-
должает главный технолог.
Просто вылетают из рук. За голову в таком слу-
чае хвататься не принято, как и нажимать крас-
ную тревожную кнопку. Сразу же вызывают 

До Нового года осталось шесть дней. Самое время приобрести подарок для любимых. Какой же еще можно выбрать подарок драгоценной половине, 
как не бриллиант? Сколько стоят эти прекрасные камни, от чего зависит цена и как изготавливают «лучших друзей девушек» — за ответами «ВМ» отправилась 

на столичное предприятие по огранке алмазов. 

Распиловщик Владимир Семкин у механических станков, 
с помощью которых алмазы с «характером» разделяют на части (1) 
Каждый камень перед огранкой внимательно изучают, оценивают 
лимит выгоды (2) Готовые бриллианты проходят процедуру 
сертификации. А цена за камень может достигать нескольких сотен 
тысяч долларов (3) Алмазы чистого, насыщенного цвета будут 
стоить дороже тех, что имеют какой-либо оттенок (4)

Профессиональной работе с алмазами учатся минимум десять лет

Лучшие друзья девушек
только факты
■ Один карат равен 0,2 грамма. Определя-
ют вес алмаза при помощи специальных 
каратных весов. Слово «карат» имеет ита-
льянские корни — так называли стручок 
рожкового дерева. Эту меру ювелиры ис-
пользовали еще в древние времена. Се-
мена этого дерева они выбрали в качестве 
эталона для измерений, ориентируясь 
на них при взвешивании камней. 
■ Самое молодое месторождение алмазов 
сформировалось 20 миллионов лет назад. 
Первый алмаз в нашей стране нашли 
на уральском месторождении в 1829 году. 
Его обнаружил крепостной, за такую на-
ходку получивший вольную грамоту. 
■ Алмаз считается самым твердым мине-
ралом. От природы он имеет форму окта-
эдра. Однако классикой считается круг-
лый алмаз. Эта форма наделяет минерал 
уникальным эффектом возврата света. 
При полном переотражении света владе-
лец алмаза круглой формы может наблю-
дать  такое оптическое явление, как 
радуга. 
■ После огранки алмаз значительно теря-
ет в весе — порой до 70 процентов. Так, 
из 10 каратов может получиться камень 
в четыре карата. Все остальное — безвоз-
вратные потери. Наиболее «затратной» 
считается форма бриллианта  в виде серд-
ца. При такой огранке алмаз теряет в весе 
сильнее всего.
■ Бриллиантам не принято давать назва-
ния. Собственные имена присваивают 
редким камням, к примеру по месту добы-
чи, в честь события или человека. 
■ Изучением самоцветов занимаются уче-
ные-геммологи, занятые в одноименной 
сфере науки.

ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

цифра

57
граней име-
ет брилли-
ант класси-
ческой круг-
лой формы. 
Научно 
это правило 
в прошлом 
веке обосно-
вал матема-
тик, инже-
нер Марсель 
Толковский. 

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ МОСКВЫ

За несколько лет нам в городе удалось выстро-
ить качественно работающую экосистему проф-
ориентации начиная от экскурсионных про-
грамм для детей на московские предприятия, 
городской акции День без турникетов детских 
технопарков для старшеклассников, заканчи-
вая, конечно, Техноградом. Образовательный 
комплекс на ВДНХ, где все возрастные границы 
стерты. Могу сказать, что к следующему форуму 
линейка наших образовательных и профнави-
гационных проектов расширится.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

главного технолога. С этого начинаются со-
вместные поиски. На протяжении нескольких 
часов вход и выход из помещения запрещены. 
До тех пор, пока камень не найдут. Рассчитать 
траекторию полета алмаза, который может 
быть еще и в мастике, сложно. Поиски идут ин-
туитивно. В качестве «помощника» использует-
ся специальная лампа мощностью в 500 ватт 
(для сравнения, в квартирах обычно устанавли-
ваются лампы мощностью в 40–60 ватт). 
— Три раза камни застревали в пластиковом 
потолке. Чтобы извлечь их, приходилось разби-
рать пластик, — рассказывает Марина Ивано-
ва. — Был случай, когда камень, нагретый во 
время огранки, впаялся в пластик. Пришлось 
капнуть немного кислоты. Помогло. 
Один камень проходит на производстве до 
150 операций. Такова норма для крупных алма-
зов. На мелкие приходится до 30 операций.
За всеми передвижениями в цехах следят со-
трудники службы безопасности предприятия. 
Для этого на каждом участке установлены де-
сятки камер видеонаблюдения. Без необходи-
мости они себя не проявляют. К работе с ценны-
ми камнями без проверки не допускают. 

Оценка выгоды

Превращение алмаза в бриллиант — процесс. 
Сначала камень попадает к специалистам 
участка отбора, прогнозирования и разметки. 
Его сканируют, проводят панорамную фото-
съемку. Выводят на компьютер в трехмерном 
формате. Далее — моделирование. 
— Программа дает оценку: как оптимально об-
работать камень, чтобы минимизировать поте-
рю в весе при его огранке, с учетом существую-
щих дефектов, — пояснила Марина Иванова. 
Эта же методика позволяет сделать прогнозы, 
за какую цену можно продать готовый брилли-
ант. То есть рассчитывается лимит выгоды. 
Из этого отдела алмазы уходят с планом. В слу-
чае, если решено разделить камень на несколь-
ко частей, он отправляется на распиловку. 

Главное — точность действий

При температуре 850–1000 градусов по Цель-
сию алмаз сгорает. Впрочем, камням на участке 
лазерной распиловки так не раскалиться. Ал-
мазы с нанесенными линиями разметки распи-
ливают при помощи водного лазера. Работа 
хоть и автоматизирована  — специалист поме-
щает камень в установку и запускает програм-
му, — но без мастера никуда. Процесс занимает 
минуты. Если алмаз не слишком своенравный.  
— У каждого камня есть характер, — поясняет 
Иванова. — Все зависит от внутренней структу-
ры, наличия дефектов. Есть камни спокойные, 
а есть крайне нервные. Второму типу алмазов 

лазер не подходит.  И тогда они отправляются 
в цех механической распиловки. 

Бережный метод

— Добро пожаловать в медный век, — пригла-
шает нас в шумную комнату главный технолог. 
Десятки станков издают непрерывный шум. 
В комнате тепло — энергия станков нагревает 
помещение. Камни с трудным характером — 
специалисты называют это высоким внутрен-

ним напряжением — направляют на механиче-
ское распиливание с использованием медных 
дисков. Процесс происходит медленнее, чем 
при помощи водного лазера. Но и шансов рас-
пилить такой алмаз, не вызвав разрушения, 
больше. На участке работают всего два масте-
ра. Старший — распиловщик Владимир Сем-
кин. В этой должности он трудится уже 47 лет. 
— Окончил училище на Мытной и в начале 
1970-х годов пришел работать на предприятие 
по огранке алмазов, — вспоминает он. 
В работе огранщика, по его словам, нет ника-
кой романтики. Разве что звучит красиво. Вот 
многие и приходят с запалом. Работать остают-
ся единицы. За годы, проведенные у станка, ему 
так и не удалось подготовить себе смену. 
— Чтобы приобрести мастерство, требуется де-
сять лет, — говорит Владимир Семкин. — Вот 
и не хватает у современных молодых людей тер-
пения. Я сам сейчас продолжаю учиться. Камни 
разные попадаются. Когда начинаешь их обра-
батывать, тогда и виден характер. 
Мастер вспоминает слова первого учителя: 
профессия распиловщика требует усидчиво-
сти. Без этого хороших результатов не добить-
ся. А сменщик... Ну найдется когда-нибудь. 
Из шумного цеха  механической распиловки от-
правляемся в гости к огранщикам. Именно от 
их мастерства зависит, насколько идеальным 
по форме и внешности получится бриллиант. 

Тонкая обработка

Терпеливость, внимательность, аккуратность, 
усидчивость. Тот набор качеств, который есть 
в «арсенале» каждого огранщика. Кстати, кто 
там говорит про древнейшие профессии? Вы 
удивитесь, пожалуй, первенство среди древ-
нейших принадлежит... огранщику. Потому что 
как только человечество научилось подбирать 
драгоценные камни, сразу же нашлись люди, 
готовые придать им блеск — все ради покоре-
ния женских сердец. Традиционно в огранщи-
ки шли мужчины. Вот и в цехе предприятия нет 
ни одной женщины. У каждого сотрудника свой 
стол с  бортами из полупрозрачного материала. 
На них гроздьями висит с десяток приборов 
с насадками для огранки алмазов.  
Сотрудники сидят в наушниках. Слушая люби-
мую музыку, удается настроиться на творче-
ский лад, а самое главное — защититься от бес-
прерывного гула станков. Каждое рабочее ме-
сто оснащено двигателем производства одной 
из крупнейших в мире авиакомпаний. Такая 
техника, по словам Марины Ивановой, обеспе-
чивает плавность при огранке алмазов, не вы-
зывая вибраций. То есть качество обработки 
каждого камня сохраняется на высоком уровне. 
Еще одна новация — современная система вы-
тяжки с мощными фильтрами. У каждого рабо-

чего места установлена труба, которая, как пы-
лесос, втягивает всю ту пыль, которая образует-
ся во время процесса отшлифовки. При отсут-
ствии такой системы алмазная пыль в виде чер-
ной копоти оседает на стенах и мебели. Однако 
ценности такая пыль — вопреки всем ожидани-
ям — не представляет. Это всего лишь смесь 
углерода в стадии графита с маслами. 
На огранку одного камня уходят часы. Резуль-
тат каждой манипуляции внимательно оцени-
вают через лупу. Заменить человека в этой ра-
боте автоматика не способна. Мастерство 
и точность — вне конкуренции. 
— Считается, что для подготовки хорошего 
огранщика требуется 10–15 лет, — рассказала 
главный технолог.
Подтянуть сотрудника до нужного уровня мож-
но за три года. Все это время он будет выпол-
нять работу под контролем мастера. Причем 
«тренировки» проводятся на реальных камнях. 
Заменить их искусственными аналогами не по-
лучится. Ученику дают камень с запасом веса, 
где ничего нельзя испортить. Затем мастер ука-
зывает на ошибки и демонстрирует, как до-
стичь нужного эффекта. Так, для обучения на 
одного специалиста может закладываться око-
ло одной тысячи карат — такой объем необхо-
димо обработать, чтобы добиться мастерства.
Еще одна стадия обработки — позволяет задать 
форму будущего бриллианта — производится 
с помощью обдирочного станка. 
После всех стадий камень внимательно рассма-
тривают. Захватив бриллиант при помощи 
пинцета, оценивают идеальность формы, цвет, 
игру света, наличие дефектов, неровностей. 
Все это — под ярким светом лампы и сквозь уве-
личительное стекло. Если все готово — можно 
показывать бриллиант будущим покупателям. 

Сертификация и торги

Бриллиант отправляется на исследование в ла-
бораторию. Одна из самых авторитетных — Ла-
боратория Геммологического института Аме-
рики (GIA). В течение двух недель специалисты 
проводят исследования камня — определяют 
его уникальность, природу происхождения, 
редкость цвета. По итогам выдается сертифи-
кат международного уровня. Его наличие по-
зволит продать камень на торгах. Среди поку-
пателей — Израиль, Дубай, Гонконг, США. Для 
продажи камня на внутреннем рынке потребу-
ется сертификат Российской лаборатории. Те 
бриллианты, которые еще не «уехали» на торги, 
демонстрируют нам. Под охраной и в специаль-
ной комнате. Каждый помещен в кармашек из 
черного бархата. Тут без еще одного, заключи-
тельного «ух ты!» тоже не обходится. 

Стоимость 
бриллианта 
в два карата 
начинается 
от четырех 
тысяч долларов 
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Взрослые никому не нужны

Волонтеры исполняют простые желания

Ни в Москве, ни в других регионах не сформулирован за-
прос государственной системы учреждений на волон-
теров. Проще говоря, никто не говорит, что в столице 
или России столько-то больниц, учреждений для де-

тей-сирот и других организаций и им необходимо опреде-
ленное количество волонтеров. Этого нет. На мой взгляд, го-
сударство обязано такой запрос сформировать. 
В противном случае это порождает еще одну про-
блему — приходят новые люди, которые хотят 
стать волонтерами, но они не всегда находятся 
себе сферу применения. В одних видах волонтер-
ства добровольцев больше, в других — меньше. 
Например, огромное количество людей готовы 
помогать детям, но не готовы помогать взрос-
лым. В Москве волонтерская помощь взрослым 
почти не развита. 
Причина тому — стереотип, что взрослому челове-
ку помогать не надо. Ты вырос  — и сам кузнец сво-
его счастья. Но огромное количество людей каж-
дый день оказываются в беде. Это может случиться 
с каждым из нас. Шел по улице, сбила машина, 
и все, ты уже немобилен. Если у тебя нет родствен-
ников и ресурсов, то помочь тебе смогут лишь волонтеры. Еще 
одна ситуация — случился инсульт. Вы попадаете в больницу, 
но очень мало медучреждений для взрослых, где есть постоян-
ные волонтерские группы. Сюда же можно отнести такие кате-
гории людей, как бездомные, наркоманы или алкоголики, по-
жилые люди, инвалиды. Целые категории общества вообще 
выпадают из волонтерской помощи, потому что среднестати-

стический человек таким категориям людей помогать не хо-
чет. В понимании общества, например, человек с наркотиче-
ской зависимостью — преступник и сам виноват в своих про-
блемах. Люди не осознают, что наркозависимым нужна по-
мощь. Для всех же проще изолировать их, а не решить пробле-
му. Есть и позитивные подвижки по изменению отношения 

общества к бездомным, но это заслуга прежде все-
го некоммерческих организаций, которые занима-
ются просветительской деятельностью. 
Нехватка волонтеров — это очень глобальная 
проблема. Нет ни одной сферы добровольчества, 
где бы людей всегда было достаточно. И решить 
этот вопрос можно только комплексно. У многих 
НКО просто не хватает ресурсов, чтобы обучить 
и привлечь много волонтеров. А ресурсами мо-
жет обеспечить государство и бизнес. Кроме 
того, волонтерская организация часто сталкива-
ется с еще одной трудностью — госучреждения 
не идут на контакт, не пускают. То есть это долж-
на быть большая совместная работа власти, биз-
неса и общества. Думаю, справиться с задачей 
объединения усилий можно было бы путем раз-

вития самоорганизации НКО «снизу». Должно возникнуть 
несколько крупных ассоциаций волонтерских движений, со-
трудничающих с властью, но независимых от нее. Они будут 
вырабатывать внутриотраслевые стандарты организации 
труда волонтеров, обобщать лучшие практики, развивать 
совместные инфраструктурные проекты, направленные 
на интересы всех волонтерских движений. 

Год добровольца сделал невероятную рекламу волонтер-
ства в нашей стране. Немалую роль сыграл и чемпио-
нат мира по футболу. Даже в самолетах призывали ста-
новиться волонтерами. Кроме того, изменилось зако-

нодательство — был принят закон, регламентирующий ра-
боту добровольцев. Больше казенных учреждений открыва-
ют свои двери для волонтеров и готовы сотрудничать. 
Но в то же время мы все еще видим неготовность системы ка-
зенных учреждений к принятию волонтеров не с точки зре-
ния закона, а с точки зрения внутреннего мента-
литета. Одна из основных проблем социального 
волонтерства — нас просто боятся. Мы для них — 
лишние глаза. Сотрудники городских учрежде-
ний искренне не понимают, зачем мы нужны. 
Они не способны осознать тот вклад, который мы 
можем внести в общее дело помощи подопечным, 
будь то старики в домах престарелых, или воспи-
танники детских домов, или пациенты больниц. 
До сих пор, когда приходят волонтеры, нам гово-
рят: «Зачем вы вообще нужны, вы, наверное, 
деньги получаете. Мы вообще не верим, что люди 
могут бесплатно приходить и гулять с ребенком». 
На этот вопрос мы всегда отвечаем так: зачем 
лишний раз ребенку погулять? Зачем, чтобы кто-
то посидел, поговорил с пациентом в больнице? 
К сожалению, там этого не понимают. У меня сложилось впе-
чатление, что у людей, которые работают в казенных учреж-
дениях, производственная шизофрения. Когда мы думаем 
о себе, то все эти потребности в общении, прогулках для нас 
очевидны. Когда же речь заходит о других, то это почему-то 
становится не так важно. 
Мне рассказывали волонтеры, что у жителей психоневроло-
гических интернатов есть просьбы, которые по законода-
тельным нормам почти невыполнимы. Например, они хотят 

съесть селедку на праздник. Для нас это просто — пошли 
в магазин, купили и съели. А у них этого нет вообще. А персо-
нал интерната говорит, что не понимает, зачем им это нуж-
но. И волонтеры, конечно, купят им эту селедку, но наша за-
дача ведь не только в этом. Прежде всего мы хотим дать что-
то простое человеческое, что каждый из нас хочет получить 
и, самое главное, получает в этой жизни. Если меня кто-то 
в метро обидел, то мне есть с кем поделиться своими пережи-
ваниями. Если произошло что-то хорошее, мне есть кому это 

рассказать. В подобных учреждениях людям 
не с кем пообщаться. 
В итоге у нас получается тотальное неприятие во-
лонтерства и непонимание самой идеи измене-
ния качества жизни. 
К слову, я был очень рад прочитать на страницах 
«Вечерней Москвы» статью заместителя мэра 
Москвы Анастасии Раковой о приоритетном из-
менении качества жизни горожан. На мой взгляд, 
как раз волонтеры могут оказать значительную 
помощь в решении этого вопроса. 
Конечно, не везде все так плохо. Есть и позитив-
ные примеры в Москве. Например, в детском нар-
кологическом диспансере руководство понимает 
значение добровольцев. Нас там ждут и всегда 
нам рады. Когда мы приходим, дети бегут нам на-

встречу. Когда ты слышишь: «Я тебя неделю ждал», — то ни-
какие преграды не имеют значения. Очень доброжелатель-
ны в отделении нейрохирургии имени Бурденко и в Россий-
ской детской клинической больнице. Да, не все идеально, 
но все же там понимают нашу значимость. Правда, нужно 
признать, что такие учреждения — скорее исключение 
из правил. Исправить ситуацию может лишь отношение го-
рода к этой теме. Москва должна дать полный зеленый свет 
некоммерческим организациям. 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Мотивация разная, задача одна

Бизнесу необходим правильный стимул

Приходя в волонтерство, каждый человек опирается 
на свою индивидуальную потребность и мотива-
цию. Например, дети, согласно исследованию Все-
российского центра исследования общественного 

мнения, участвуют в волонтерской жизни общества, пото-
му что хотят обрести новых знакомых и друзей, эмоции 
и удовлетворение. Для них это первые попытки 
собственного проекта, дела. Таким образом они 
развивают лидерские навыки, умение работать 
в команде. 
Молодежь выбирает волонтерство в большей сте-
пени из-за профессионального интереса. Они ви-
дят в этом возможность своего карьерного разви-
тия, понимают, что так можно приобрести инте-
ресные, полезные контакты, партнеров. Напри-
мер, волонтеры-медики помогают в больнице, 
и если они себя зарекомендуют, то им с большой 
вероятностью могут предложить работу.  Воз-
можно, человек помогает в учреждении культуры 
и учится в университете по специальности «му-
зейное дело». В этом случае добровольчество по-
может ему быть более конкурентным по сравне-
нию со своими однокурсниками. 
Люди среднего возраста чаще всего решают стать волонте-
рами осознанно, целенаправленно. Так они хотят решить 
проблемы общества, сделать страну более социально ком-
фортной, чтобы их дети дышали свежим воздухом, ходили 
по чистым дорогам и так далее. Они готовы посильным тру-
дом участвовать и менять жизнь к лучшему.

Есть среди неравнодушных людей и «серебряные» волонте-
ры — люди старше 50 лет. Многие из них уже вышли на пен-
сию. Для них это концепция активного долголетия,  когда че-
ловек с опытом и большим багажом знаний оказывается 
практически никому не нужен. Будучи волонтером, пенсио-
неры могут почувствовать себя востребованными обще-

ством. Это вселяет в них силы. 
Безусловно, в сфере волонтерства есть немало слу-
чайных людей. Те, кто пришел без какой-либо мо-
тивации. В этом году таких людей стало еще боль-
ше в связи с проведением Года добровольца. Эта 
тема была на слуху и привлекла внимание многих. 
Сейчас стоит остро вопрос, насколько эти люди за-
держатся в волонтерстве, будут ли они продолжать 
помогать в следующем году или же это был стихий-
ный массовый порыв. И тут, конечно, перед неком-
мерческими организациями стоит непростая зада-
ча удержать их, поддержать интерес к этой теме. 
Иногда люди приходят в волонтерство из корыст-
ных целей. Например, человек хочет познако-
миться со знаменитостью, которая поддержива-
ет тот или иной фонд. Я лично не вижу в этом ни-

чего плохого, но только в том случае, если при этом человек 
действительно оказывает помощь. Известный актер или пе-
вец может стать своего рода крючком для привлечения но-
вых людей в организацию. 
Мотивация может быть разная, и задача тех, кто организует 
волонтерскую деятельность, — помочь человеку, направить 
его, чтобы он остался в этой сфере как можно дольше. 

Любой общественной организации необходима матери-
альная и техническая поддержка. Ресурсная помощь 
нужна для эффективной деятельности. Получить та-
кую помощь можно тремя способами. Первый — соб-

ственные вложения волонтеров, когда люди, участвующие 
в добровольческой деятельности, тратят свои личные деньги. 
В случае с нашим фондом это, например, печать ориентировок 
в типографии, оплата работы сайта и горячей линии по прие-
му звонков, круглосуточно поступающих от родственников 
пропавших людей. Но, увы, этот ресурс ограничен. 
Как правило, в волонтерской деятельности уча-
ствуют люди небогатые, чаще, к сожалению, нуж-
дающиеся помогают нуждающимся, поэтому 
200 или 1000 рублей из семейного бюджета могут 
быть немалой суммой для волонтера. Второй вари-
ант — благотворительные пожертвования. Они 
поступают как от частных лиц, то есть обычных 
граждан, так и от коммерческих структур. Но они 
нерегулярны, и объем их невелик. Третий — полу-
чение грантов. Это хорошее подспорье для неком-
мерческих организаций, но в то же время есть ряд 
трудностей, которые не позволяют опираться толь-
ко на гранты. Во-первых, чаще всего их выдают на 
конкретные проекты, при этом текущая деятель-
ность организации никак не обеспечивается фи-
нансово. Как правило, гранты дают под некие разовые или пе-
риодические акции. То есть если у организации есть постоян-
ная текущая деятельность с расходами, то их покрыть грантом 
нельзя. Помимо этого, почти всегда существуют требования, 
чтобы часть запрошенной суммы уже была у организации. 
 Во-вторых, получить грант непросто. Многие НКО годами по-
дают заявки, и только с третьего раза им улыбается удача. Что-
бы заполучить грант, порой приходится платить деньги специ-
алисту, который грамотно с учетом всех критериев составит 

нужную заявку. Выходит, чтобы получить грант, у волонтеров 
уже должны быть деньги, которых нет.
За все время существования нашей организации нас не один 
раз выручали коммерческие структуры. Типографии печа-
тали ориентировки на пропавшего ребенка бесплатно, один 
из операторов сотовой связи помог в покупке раций и нави-
гаторов. Уверен, такие примеры есть в каждом НКО. Только 
это исключение из правил, нежели постоянное явление. 
Во многих странах мира существует давняя и хорошо устояв-

шаяся практика предоставления, например, нало-
говых льгот и налоговых отпусков за оказание по-
мощи благотворительным организациям. У нас же 
о такой необходимости говорят, но пока что это 
только остается словами. В нашей стране нет зако-
нодательных мер, чтобы стимулировать бизнес 
оказывать помощь волонтерским организациям. 
А те, что существуют, слабы и не работают.
Нам давно пора перейти к действиям, усовершен-
ствовать законодательство. Так же как волонтеру 
нужна мотивация, чтобы действовать, так и биз-
несу нужен стимул, интерес, чтобы помогать. Ко-
нечно, для одного-двух раз достаточно личной за-
интересованности того же директора предприя-
тия, а вот для крупной, системной, регулярной 
помощи нужна поддержка его интереса к этой 

теме. Каждое доброе дело имеет свое вознаграждение. 
Для волонтеров — это спасенная жизнь человека, его улыб-
ка. И я не вижу ничего плохого в том, чтобы у бизнеса было 
свое поощрение в виде, например, существенных налоговых 
льгот.
Только когда государство, бизнес и общество объединятся, 
мы сможем достигнуть многого. 

Задаем грамотные 
вопросы

В историю волонтерства нужно входить уже подготов-
ленным, оценивая свои силы и глубоко проработав 
это решение. Начать лучше с ответа на вопрос «За-
чем я здесь и что я хочу здесь получить?» Если этого 

понимания нет, то человек может столкнуться с пробле-
мой эмоционального выгорания. Мы в фонде, со своей 
стороны, стараемся помочь и задать правильные вопросы 
при знакомстве и во время собеседования. Координатор, 
который общается с будущим волонтером, пытается сам 
оценить его мотивацию. Есть несколько ситуаций, кото-
рые, скорее всего, приведут к выгоранию волонтера, коор-
динатор видит их заранее. Например, 
волонтеру точно будет непросто, если 
на его решение помогать повлиял лич-
ный опыт столкновения с неизлечи-
мой болезнью среди своих близких. 
Человек, который с этим столкнулся, 
травмирован. И если он идет в волон-
терство компенсировать что-то, до-
дать другим то, что, по его мнению, 
не дал своему близкому, то это не та 
мотивация, которая нужна. Мы  будем 
рады его видеть, но чуть позже, при-
мерно через год. Еще один момент, ко-
торый нужно понимать волонтеру, ре-
шившему помогать в хосписе, — мы 
идем к человеку. И помогаем ему неза-
висимо от его национальности, вероисповедания, соци-
ального статуса или других категорий. Поэтому тот, кто 
идет в хоспис миссионерствовать, там результата не до-
бьется и будет однозначно разочарован. Правила работы 
волонтера важны тем, что, помимо безопасности, дают 
еще и возможность предвосхитить разочарование.
Бывают ситуации, когда выгорание происходит уже с до-
вольно опытным волонтером. То есть человек прошел со-
беседование, уже не один раз ездил в хоспис или на меро-
приятия фонда, а потом в какой-то момент взял и исчез. 
Чаще всего такое происходит, если волонтер переоценил 
или недооценил свои силы. Ему хотелось делать все боль-
ше и больше, помогать и помогать. При этом он за этим 
своим желанием совсем не заметил усталости. Она копи-
лась и в один прекрасный день выплеснулась наружу. Это 
проблема, которая может случиться с волонтером любого 
направления. В фонде «Вера» мы проводим регулярные 
групповые встречи волонтеров с психологом. Мне кажет-
ся, в каждой организации должен быть психолог, к кото-
рому можно обратиться за помощью, задать вопрос. 

Проблемы добрых людей
Сегодня Департамент природопользования и охраны окружающей среды Москвы наградит волонтеров и подведет итоги Года добровольца. 2018-й дал огромный 

толчок для развития культуры добрых дел по всей стране. Москва занимает лидирующее место среди других регионов России. Тем не менее, кроме позитивных 
аспектов,     по-прежнему есть ряд нерешенных вопросов, с которыми сталкиваются некоммерческие организации. Эксперты рассказали «ВМ» о самых главных из них. 
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2 декабря 2018 года 13:10 Волонтеры-медики Кирилл Пучков (слева) и Галина Юркова наряжают елку в детской городской клинической больнице имени Пирогова. Ребята регулярно навещают маленьких 
пациентов этого медицинского учреждения, общаются с ними, играют и устраивают праздники
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Мария Терунова, музыкант и исполнительница русского фольклора. Девушка только что вернулась в столицу после долгих 
гастролей: в ее графике были города северо-восточных провинций Китая. Перед очередным перелетом она решила прогуляться по центру Москвы с любимым ин-
струментом в руках. Времени у исполнительницы было мало, холодный воздух подмораживал руки и лицо, но веселое и одновременно лиричное предновогоднее на-
строение посетило ее именно на Красной площади. Во время прогулки по исторической брусчатке между Спасской башней Кремля и собором Василия Блаженного 
Мария решила исполнить несколько сложных инструментальных композиций для москвичей и гостей города, чем вызвала восторженные аплодисменты. 

КАК ГОРОД ГОТОВИТСЯ К ВСТРЕЧЕ НОВОГО ГОДА ➔ СТР. 3

Колхозная 
роскошь

Громкая ссора между соседями в доме на проспекте 
Мира: житель верхнего этажа сделал на крыше... 
бассейн. Наверное, насмотрелся в свое время каких-
нибудь фильмов из жизни голливудских звезд.

Беда в том, что бассейн на крыше не предусмотрен архи-
тектурным проектом. То есть человек просто захотел 
«сделать бассейн» — и сделал. В один далеко не прекрас-
ный момент конструкция может провалиться. Владелец 
«элитной» квартиры на контакт с соседями и журналиста-
ми не выходит. Не царское дело. Правда, по словам совет-
ника жилищной инспекции по СВАО Ольги Скоркиной, 
собственнику выдано предписание УК, чтобы он привел 
фасад дома в соответствии с проектной документацией. 
В Мосжилинспекции заявили, что крышу дома и балконы 
необходимо привести в порядок к маю.
Но вот о чем хотелось бы сказать. Ведь жилье на проспек-
те Мира — дорогое. Тем более сколько еще стоило обору-
довать бассейн, как-то его поддерживать... Неужели хозя-

ин квартиры не мог прики-
нуть, что куда дешевле 
и проще и, главное, закон 
не нарушая можно было бы 
за эти деньги прикупить 
себе участок в Подмоско-
вье и там построить кот-
тедж с бассейном?
Тут напрашивается очень 
простой и печальный вы-
вод. Надо было ему, сердеч-

ному, перед окружающими понтоваться. Вы, дескать, 
плебс и быдло. А у меня — опа — бассейн на крыше. Я могу 
в ночное небо смотреть прямо оттуда. 
Вспомнилась яркая реплика Ксении Собчак о «колхозни-
ках, которые спорят о том, у кого шаровары круче». Как 
раз тот случай.
Немного личных воспоминаний. В 90-е годы был у меня 
знакомый — сосед по Чертанову. Из обычной семьи, про-
стой парень Сережа, естественно, звали его Серый. Жил 
с родителями в маленькой трешке. Неожиданно для 
всех — и для себя, кажется, — Серый разбогател на тор-
говле. Вроде бы спиртом «Рояль». Разбогател быстро. Ку-
пил белую «восьмерку». Женился на бывшей однокласс-
нице Маринке. Ей — на каждый палец по сверкающему 
кольцу, шубу енотовую... А, Серый еще вот говорил: «Ну, 
просто вау!» Это означало — супер! Тоже, своего рода, 
Майами.
Деньги требовали вложений, и у Серого, который почему-
то не покупал отдельное жилье, а привел Маринку в отчий 
дом, стали рождаться дизайнерские идеи. В его квартире 
наряду с ковром на стене соседствовал навесной потолок 
с вмонтированными лампочкам, ванна-джакузи, чучело 
медведя в прихожей, аквариум с морскими рыбками и зо-
лоченая фурнитура повсюду. Потом, несмотря на проте-
сты мамы, он завел двух помощниц по хозяйству. Марина 
не должна была заниматься глажкой белья. Атрибутика 
«новых русских» в малогабаритной квартире — это испы-
тание. Для всех. Вся эта ужасающая эклектика, «блеск 
и нищета куртизанки», как говорила моя подруга Танька, 
закончилась печально. Серого «завалили» конкуренты. 
От него осталась только фраза «ну, просто вау». Я подума-
ла — владельцем бассейна на крыше мог бы быть и Се-
рый, доживи он до сегодняшних дней. Чтобы все видели, 
что жизнь удалась. А люди почему-то не завидуют. «Кры-
ша потекла», — говорят они. И вызывают жилинспекцию.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

общество

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Отставка лидера 
и заморозка ртути
В этот день в истории про-
изошли важные политиче-
ские и научные события.

1759 год. Физик Йозеф 
Адам Браун получил твер-
дую ртуть. Открытие, сооб-
щения о котором появи-
лись во множестве научных 
журналов, произвело на-
стоящую сенсацию в уче-
ном мире. Спустя несколько 
десятилетий, в 1785 году, 
петербургскими академи-
ками была определена точ-
ная температура замерза-
ния ртути — минус 39°С.

1926 год. Наследный 
принц Хирохито стал импе-
ратором Японии и был про-

возглашен 124-м импера-
тором. Начало правления 
прошло под знаком мили-
таризации и все усиливаю-
щейся военной мощи. 

1991 год. Михаил Сергее-
вич Горбачев в телевизи-
онном обращении объявил 
о своей отставке с поста 
президента СССР. В прямом 
эфире Центрального теле-
видения он выступил с про-
щальным словом к народу 
и заявил о своем уходе 
с поста президента СССР 
«по принципиальным сооб-
ражениям». 

Календарь читала 
КСЕНИЯ ЕФИМКОВА
edit@vm.ru

день в день

Выставка
Viva La Vida. Фрида 
Кало и Диего Ривера 

Библиотека им. Ленина
Манежная пл., 1
Выставочный комплекс 
«Манеж»
До 12 марта 2019 г., 12:00–22:00
Москвичи и гости столицы 
смогут увидеть более 90 произ-
ведений Фриды Кало и Диего 
Риверы. Их привезли из Музея 
Долорес Ольмедо (Мехико), 
частных собраний Европы 
и Латинской Америки, собрания 
внука Диего Риверы Хуана 
Коронеля Риверы и галереи 
«Арвил» (Мексика, США). 
ГМИИ им. Пушкина доста-
нет из запасников картину 
«Славная победа», подаренную 
музею самим Диего Риверой. 
Из хитов Фриды Кало будут 

«Сломанная колонна» и «Боль-
ница Генри Форда».

Спектакль
Сон в летнюю ночь

Кутузовская
Наб. Тараса Шевченко, 29
Мастерская Петра Фоменко
28 декабря, 19:00
Петр Фоменко и Юлий Ким 
переписали Шекспира на свой 
лад еще в конце 1960-х 
годов. После долгого перерыва 
«Мастерская Петра Фоменко» 
вновь обращается к комедии 
Шекспира. 
Здесь все игра — театральная, 
любовная, иногда немного 
наивная, иногда похожая 
на сложнейшую шахматную 
партию. Бывает острая, даже 
опасная — за такой игрой 
лучше наблюдать издалека.

развлекательная 
афиша

Практикум
«Стальные нервы»

Новокузнецкая
Ул. Садовническая, 54, стр. 1
Бизнес-центр
29 декабря, с 16:00
О роли стресса и его влиянии 
на общее состояние человека, 
включая здоровье, работу, 
отношения, финансы, написано 
и сказано многое. Стресс за-
нял настолько большое место 
в жизни городского современ-
ного человека, что появился 
термин «хронический стресс». 
Одним из ключевых требований 
при приеме на работу выделяют 
«стрессоустойчивость». Участ-
ники практикума приведут себя 
в позитивное ресурсное состо-
яние, узнают, что делать, если 
все же вы попали в «лапы» 
стресса.

Семинар
«На пути к любимому 
делу. Как найти свое 
призвание»
Онлайн-семинар на сайте 
www.bi-school.ru
«Бизнес-инсайт»
28 декабря, 20:00
Вам не доставляет удовольствие 
то дело, которым вы занимае-
тесь? У вас возникают мысли 
изменить сферу деятельности? 
Тогда этот вебинар для вас. 
А именно для тех, кому инте-
ресно найти свое призвание, 
понять, чем он хочет заниматься, 
найти занятие по душе и сделать 
его своей основной деятельно-
стью, которая будет приносить 
радость, чувство удовлетворения 
и доход. Для тех, кто хочет и го-
тов изменить свое мышление 
и управлять своей жизнью.

деловая афиша

Еще одна режиссерская попытка разгадать 
загадочную русскую душу

В школах появятся 
наставники
для учителей.
И как вам?

АЛЕКСАНДР САГАЙДАК
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ЭКОНОМИКИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПО ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ, ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

У данной инициативы есть как 
минусы, так и плюсы. К пер-
вым я отношу то, что выпуск-
ник вуза, приходя работать 
в школу, и так попадает под 
бдительное око администра-
ции. В школе есть несколько 
человек: директор и завучи, 
которые отвечают за образо-
вательный процесс и, есте-
ственно, за работу педагогов. 
Поэтому уже и так существуют 
ответственные люди, которые 
наставляют молодых учите-
лей, подсказывают им и вво-
дят в курс дела.
А плюсом можно считать то, 
что «ведущий педагог», ско-
рее всего, будет получать 
больше, поэтому у него поя-
вятся стимулы делиться сво-
им опытом, больше уделять 
времени молодым учителям.

ВЕРОНИКА БОНДАРЬ
МНОГОДЕТНАЯ МАМА, 
ЧИТАТЕЛЬНИЦА ВМ

Для меня очень странная ини-
циатива. Ведь в школу вы-
пускник педагогического вуза 
должен приходить уже подго-
товленным, с набором опре-
деленных знаний. Да и про-
фессия учителя специфиче-
ская — ведь нельзя точь-в-
точь одному учителю повто-
рить то, что умеет другой. 
А помогать вживаться в рабо-
ту молодому педагогу должны 
все коллеги, а не один чело-
век. Иначе у него будет одно-
бокое представление о кол-
лективе. Для меня как для ма-
тери представляет интерес 
другое: будет ли ведущий пе-
дагог помогать лучше вжить-
ся в роль классного руководи-
теля? Ведь внеклассная рабо-
та — очень важный момент 
в деятельности как учащего-
ся, так и учителя. Если педагог 
во внеурочное время сумеет 
организовать детей и заинте-
ресовать их больше занимать-
ся самообразованием — это 

очень важное дело. Поэтому 
тут действительно нужна под-
держка более опытных това-
рищей.

ИРИНА АБАНКИНА
ЭКСПЕРТ ПО РАЗВИТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ

То, что предлагает министр, 
это так называемая система 
учительского роста, и обсуж-
дается она уже около трех лет. 
Система подразумевает раз-
витие как по уровню квали-
фикации непосредственно 
преподавателя-предметника, 
с сохранением аттестации 
и присвоением первой и выс-
шей категории, так и в других 
направлениях. Учитель берет 
на себя дополнительные 
функции за пределами своей 
предметной области: ответ-
ственность за воспитание мо-
лодых педагогов, организа-
цию учебного процесса, вне-
дрение новых технологий 
и разработку методик препо-
давания. Я надеюсь, что эта 
система заработает, наши 
школы в ней нуждаются. 
В других странах мира подоб-
ный подход уже действует, 
там очень много внимания 
уделяют наставничеству 
и вхождению молодых учите-
лей в профессию. 
Но нужно понимать: дополне-
ние обязанностей преподава-
теля другими трудовыми 
функциями должны сопрово-
ждаться увеличением зара-
ботной платы.

НАТАЛЬЯ ТРОНИНА
ЗАВУЧ, ПРЕПОДАВАТЕЛЬ РУССКОГО 
ЯЗЫКА И ЛИТЕРАТУРЫ В ШКОЛЕ

Опытные педагоги всегда на-
ставляли молодых, помогали 
им освоить профессию. Будет 
прекрасно, если теперь за это 
начнут доплачивать.

Министр просвещения России Ольга Васильева заяви-
ла о том, что вскоре в школах появятся «ведущие учите-
ля», которые будут наставниками для молодых педаго-
гов и помогут им быстрее освоиться в профессии и полу-
чить необходимый опыт.

вопрос дня

Подготовили АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ, 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ edit@vm.ru

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

Юридические услуги Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Награды спортивные, военная 
атрибутика. Т. (919) 965-25-79

 ● Куплю книги Т. (985) 275-43-33
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Художественный руководи-
тель Театра имени Владими-
ра Маяковского Миндаугас 
Карбаускис вплотную при-
близился к разгадке непо-
стижимой русской души 
в инсценировке романа Ива-
на Гончарова «Обломов».

Режиссер поставил одноимен-
ный спектакль, в котором есть 
ответы на извечные вопросы 
русского человека: «Кто вино-
ват?» и «Что делать?» Пораз-
мышлял он и на современную 
тему: «Почему я умный и при 
этом бедный?». 
Красной нитью проходит мо-
тив избранности главного ге-
роя и так называемых дру-
гих, роли которых играет 
один актер — Илья Никулин. 
Его персонажи выскакива-
ют «как черти из табакерки», 
меняя облик, подобно нечи-
стой силе. Они не имеют лица 
и сбрасывают «кожу», под-
страиваясь под изменения 
реальности. А вот Обломов 
и его слуга Захар неизменны 
в своем облике, взглядах, 

устоях и костюмах. Большая 
часть спектакля — это их 
диалог.
Миндаугас Карбаускис так 
выстраивает взаимоотноше-
ния барина со слугой, что не-
вольно думаешь, что, если 
бы поменять их местами, как 
это произошло с подобными 
им в 1917 году, по сути, мало 
бы что изменилось. Захар 
смог бы дом убрать, поле 
вспахать, только в душе 

остался бы крепостным. Так 
быстро не искоренить много-
вековое рабство.
Захар в исполнении Анатолия 
Лобоцкого похож на стороже-
вого пса — и манерами, и об-
ликом. Умного, сурового, бес-
покойного, верного пса, кото-
рый привык служить хозяину 
до гроба. А Обломов напоми-
нает Олега Табакова в фильме 
Никиты Михалкова «Один 
день из жизни Обломова» — 

трусливого зайца, который бо-
ится всего на свете, даже соб-
ственной тени. Впрочем, заяц 
он — до влюбленности в Ольгу 
Ильинскую (Анастасия Миши-
на). Прекрасное чувство пре-
ображает Обломова, и наблю-
дать за этим превращением 
опустившегося человека 
в мужчину — очень интересно. 
Благодаря этой любви мы ви-
дим душу Обломова, которую 
Ильинская называет «чистой 
и детской».
Режиссер Карбаускис не глу-
мится над инфантильностью 
и бездеятельностью главных 
героев. Он их понимает и во 
многом оправдывает. Ну не 
может нынешний Обломов, 
которого воспитали «недорос-
лем», стать капиталистом. Он 
даже не пытается, потому что 
ему это противно. Но при этом 
в спектакле есть посыл к совре-
менным «баринам», которых 
обслуживают слуги и няньки: 
«И вы будете жить за счет дру-
гих людей — превратитесь 
в «обломовых», а деньги ваши 
кончатся — останетесь на этом 
чужом диване».
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

премьера

19 декабря 20:00 Вячеслав Ковалев в роли Ильи Обломова 
в постановке Миндаугаса Карбаускиса
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